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Este miércoles parten 
desvíos en cruce Los 
Carrera-Juan Bosco

TRABAJOS FORMAN PARTE DEL PROYECTO PAR VIAL COLLAO-NOVOA 

Tal como lo anunció a comien-
zos de mes la seremi de 
Vivienda, se implementarán una 
serie de desvíos de tránsito en el 

sector que une avenida Los 
Carrera, San Juan Bosco y 
Collao, uno de los de mayor 
flujo en la zona. 

La razón para concretar estos 
cambios, tanto del transporte 
público como del privado, es 
para avanzar en la construcción 

de un paso soterrado que, desde 
avenida Los Carrera, pasará 
bajo el cruce con Juan Bosco y 
Collao.

Cambios se realizarán para construir paso bajo nivel que mejore tránsito. 

CIUDAD PÁGS.6-7

ILUSTRACION: ANDRÉS OREÑA P.

DEPORTES PÁG. 14

En la bajada regional de la última cuenta pública, se menciona que las etapas de arquitectura e ingeniería, donde se incluye el diseño, ya 
se encuentran terminadas, y que el costo de construcción será de $28 mil 630 millones. 

¿Ahora sí? Los grandes avances en el proyecto del Polideportivo del Biobío

DEPORTES PÁGS.16-17 DEPORTES PÁG. 20-21

Ante cerca de 7 mil 
hinchas: clásico entre 
Deportes Concepción 
y Vial finaliza igualado

En el caso del fútbol, vóleibol y bás-
quetbol masculino se terminan las 
primeras fases de las competencias.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Deporte universitario 
entra en recta final de 
calendario semestral

 FOTO:  RAPHAEL SIERRA P.

Ministerio de Obras Públicas está desarollando  
un Estudio de Demanda para evaluar  
la viabilidad de la inciativa en el aeródromo  
de Los Ángeles. Sector turístico asegura  
que es necesario que los viajes  
nacionales regresen al terminal aéreo.

Proyectan ampliar pista de María 
Dolores para recibir vuelos 
comerciales sin restricciones

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 12-13

FOTO: MOP

Plan Calles Sin  
Violencia: Municipios 
piden más información 
sobre resultados 
Representantes comunales reconocen que se han  
notado algunos primeros logros, como detención y  
traspaso de recursos, aunque, eso sí, también  
consideran que es un tiempo breve para un balance. 
CIUDAD PÁGS. 8-9

EDITORIAL: AERÓDROMOS DE ARAUCO: PROYECTOS NECESARIOS PARA EL DESARROLLO 
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ENFOQUE

CONSTANZA NAVARRO ABBOTT 
GoodMeal

En diciembre de 2016, la Asam-
blea General de las Naciones Uni-
das designó el 18 de junio como el 
Día de la Gastronomía Sostenible 
para promover todo lo que contri-
buye de manera natural al consu-
mo de alimentos y evitar que se ge-
nere un impacto negativo sobre el 
medioambiente. 

En un mundo donde, según la 
Organización de las Naciones Uni-
das para la Agricultura y Alimen-
tación (FAO) un tercio de los ali-
mentos producidos para el con-
sumo humano se desperdicia, es 
necesario construir un planeta 

cas más sustentables, como dismi-
nuir los impuestos para aquellas 
tiendas y supermercados que rea-
lizan acciones para evitar el des-
perdicio de alimentos.  

Un trabajo en conjunto que in-
volucre a todos los actores de la ca-
dena de producción de alimentos, 
desde productores a consumido-
res, puede ser la solución para co-
menzar a disminuir las cifras en el 
desperdicio de alimentos. Al mis-
mo tiempo, crear campañas de 
concientización para la población 
es imprescindible para avanzar 
hacia un futuro más sostenible, 
en el cual todos tenemos un rol 
fundamental. Con pequeñas ac-
ciones podemos generar un tre-
mendo impacto en reducir el des-
perdicio de alimentos, como por 
ejemplo planificar la compras, ele-
gir frutas y verduras pese a su apa-
riencia, tener un correcto almace-
namiento de los alimentos, com-
prar alimentos próximos a su 
vencimiento si serán consumidos 
en el corto plazo, ponerse creati-
vo en la cocina para aprovechar 
todos los ingredientes y productos 
que tenemos en nuestra cocina, 
entre otras. 

nuestro país hasta la fecha no exis-
te un mecanismo oficial para me-
dir la pérdida y el desperdicio de 
alimentos, lo que dificulta entre 
otras cosas, terminar con la conta-
minación medioambiental por de-
sechos de comida lo cual favorece 
la emisión de gases de efecto inver-
nadero, por lo que expertos han 
puesto la alerta roja para comen-
zar a educar en este tema y así evi-
tar la aceleración del calentamien-
to global.  

El desperdicio de alimentos tie-
ne diversas consecuencias en la 
población chilena, una de ellas es 
el despilfarro de recursos natura-
les cómo agua, tierra y energía que 
se requiere para producirlos. Por 
otro lado, la generación de resi-
duos orgánicos que genera la emi-
sión de unos de los gases más no-
civos para el medio ambiente, ga-
ses de efecto invernadero.   

Es fundamental implementar 
políticas públicas para tener un 
flujo efectivo y una mejor coordi-
nación en la cadena de suministros 
entre productores y consumido-
res. Esas mismas leyes regulato-
rias pueden generar incentivos 
económicos para fomentar prácti-

más sostenible creando conciencia 
para adquirir nuevos hábitos ali-
menticios que colaboren tanto a la 
protección y preservación de los re-
cursos provenientes de la tierra, 
como a la población mundial.  

1.300 millones de toneladas de 
alimentos se desperdician al año y 
por lo mismo es importante darle 
más énfasis a instancias como el 
Día de la Gastronomía Sostenible, 
que además de ayudar al planeta, 
promueven generar conciencia so-
cial y ambiental. 

Si bien se están conformando 
comisiones y grupos de expertos en 

Educación y  
sensibilización

JUAN PABLO INOSTROZA SALDÍAS 
Ingeniería en Biotecnologia USM Sede Concepción

El Día Internacional de la Bio-
tecnología, que se celebra el 16 de 
junio, representa una oportuni-
dad para resaltar el valor de esta 
disciplina en el desarrollo econó-
mico y social del país, y en particu-
lar, en la región del Biobío. En este 
contexto, es fundamental recono-
cer el enfoque industrial de la bio-
tecnología y el significativo impac-
to que tiene en la generación de 
empleo y el progreso regional. 

La biotecnología desempeña un 
papel crucial en la diversificación 
y el crecimiento de la economía 
del Biobío al impulsar el desarrollo 
de empresas especializadas en este 
campo. Estas empresas, a través 
de la implementación de tecnolo-
gías innovadoras, generan oportu-
nidades laborales y contribuyen al 
fortalecimiento del tejido empresa-
rial local. El enfoque industrial de 
la biotecnología abarca diversos 
sectores, como la salud, la agricul-
tura, la energía y el medio ambien-
te. Mediante la aplicación de técni-
cas biotecnológicas en estas áreas, 

posiciona como una herramienta 
fundamental para el desarrollo 
económico del Biobío, al impulsar 
la creación de empresas y formar 
profesionales capacitados en áreas 
especializadas. Asimismo, fomen-
ta la colaboración interdisciplina-
ria y contribuye al crecimiento sos-
tenible de la región. En el Día Inter-
nacional de la Biotecnología, es 
importante reconocer y celebrar 
el impacto positivo que esta disci-
plina tiene en la sociedad y en el fu-
turo prometedor del Biobío.

se logra el desarrollo de soluciones 
innovadoras, desde terapias médi-
cas avanzadas hasta mejoras en la 
producción agrícola y la genera-
ción de energías limpias. 

En la región del Biobío, el auge de 
las empresas biotecnológicas ha 
impulsado la creación de nuevos 
puestos de trabajo altamente espe-
cializados, demandando técnicos 
e ingenieros capacitados en bio-
tecnología. Estos profesionales, 
formados en instituciones como 
la Universidad Técnica Federico 
Santa María (USM), están prepara-
dos para enfrentar los desafíos del 
sector y contribuir a su desarrollo. 
La USM, reconocida por su exce-
lencia académica en ciencias y tec-
nología, brinda una formación in-
tegral en biotecnología, abarcando 
áreas como el uso de técnicas de 
PCR, biología molecular, biorreac-
tores y biorremediación. 

La industria biotecnológica en la 
región no solo genera empleo, sino 
que también fomenta la colabora-
ción entre el sector académico, in-

dustrial y gubernamental. Esta si-
nergia impulsa la investigación 
aplicada y la transferencia de cono-
cimientos, fortaleciendo la capaci-
dad innovadora de la región y su 
competitividad a nivel nacional e 
internacional. Además, la biotec-
nología contribuye al desarrollo 
sostenible del Biobío al abordar 
desafíos medioambientales, mejo-
rar la eficiencia en los procesos 
productivos y promover la salud y 
el bienestar de la comunidad. 

En resumen, la biotecnología se 

Impulsando la 
Innovación

Durante este fin de se-
mana se celebró un nuevo 
Día del Padre en Chile. 

En la Región del Biobío 
la festividad reunió a pa-
dres, hijas e hijos, en un 
gris fin de semana, donde 
el frío no fue excusa para 
compartir con quienes 
desde el respeto, cuidado y 
cariño cumplen este im-
portante rol en la crianza. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
Este #DiaDelPadre saluda-
mos a quienes están presen-
te en la crianza y cuidado 
de sus hijos e hijas. Trabaja-
mos por avanzar en corres-
ponsabilidad, para que pa-
dres y madres tengan las 
mismas tareas que asegu-
ren el bienestar de las ni-
ñas, niños y adolescentes de 
Chile  
 
 
Gobierno Regional del 
Biobío 
@gorebiobio 
¡Feliz Día del Padre! 
A todos los papás de la Re-
gión del Biobío y del País, a 
nombre del Gobernador 
@rdiazworner, les enviamos 
un afectuoso y cariñoso sa-
ludo en su día.  
#FelizDíaPapá  
 
 
Esteban Valenzuela  
Van Treek 
@tvalenzuelavt 
En este #DíadelPadre mi 
más afectuoso saludo a to-
das las personas que cum-
plen esa gran labor de criar 
con corresponsabilidad. 
Un fuerte abrazo al cielo a 
mi padre, que lo recuerdo 
día a día. 
 
Juan Carlos Muñoz  
Abogabir 
@JuanCaMunozA 
En el día de los papás 
quiero rendir un homena-
je al mío. Uno muy presen-
te y apoyador. Agradezco 
a la vida el tremendo cari-
ño, la formación, el senti-
miento de familia que me 
has regalado. Hoy eres un 
gran abuelo. Un beso papá 
querido

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

D
esde el Gobierno ha surgido un desa-
fío importante para la Región, y es 
que una de las metas que busca el Mi-
nisterio de Obras Públicas es fortale-
cer la Red de Aeródromos y Aero-
puertos del Biobío. Esto a través de 

distintas obras de mejoramiento; estudios de deman-
da, iniciativas de conservación, entre otras medidas. 

En esta línea, los aeródromos Pehuenches de Lebu, Le-
quecahue de Tirúa y Las Misiones de Cañete están en 
carpeta del Ministerio de Obras Públicas para realizar 
obras de mejoramiento. Se trata de una inversión de $4 
mil 870 millones destinada a la conservación de pistas 
y áreas de movimiento. 

“Se proyecta el fortalecimiento de la red de peque-
ños aeródromos, particularmente en la Provincia de 
Arauco, permitiendo la conservación de las pistas y 
áreas de movimientos de los aeródromos Los Pehuen-
ches y Lequecahue, de Lebu y Tirúa, respectivamen-
te. Además, el mejoramiento integral del aeródromo 
Las Misiones de Cañete, con una inversión de cuatro 
mil 870 millones de pesos, beneficiando a más de 160 
mil habitantes de la Provincia de Arauco”, detalla la úl-
tima cuenta pública sectorial del MOP, la cual proyec-
ta su labor entre 2023 y 2024. 

Un} gasto cercano a los $5 mil milones se transforma 

Aeródromos de Arauco: proyectos 
necesarios para el desarrollo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Microbasurales  
  
Señora Directora: 

Me preocupa la gravedad de la 
contaminación producida a partir 
de micro basurales en nuestra re-
gión. A menudo, no se le otorga la 
debida importancia a este proble-
ma, ya que nos centramos más en 
el adjetivo “micro” que en la magni-
tud de los basurales. Es especial-
mente importante abordar este 
tema en la actualidad, debido a la 
proliferación de enfermedades, y 
así prevenir la propagación de in-
fecciones y bacterias. 
 
Francisca Coloma Alarcón 
 
Una misión de todos 
 
Señora Directora: 

La mañana del domingo, perso-
nal de la Seremi de Salud de Biobío 
estuvo entregando mascarillas en 
el Mall del Centro, con ello, tam-
bién educaban a la población en 
temáticas de prevención a raíz del 
aumento de las enfermedades res-
piratorias este invierno. Las perso-
nas, con una tímida sonrisa, agra-
decen el gesto, poniéndose inme-
diatamente la mascarilla luego del 
ofrecimiento. 

Tos, tos, tos. De esas que retum-
ban en el pecho y hacen dar vuelta 
la cabeza y otorgar una desapro-
batoria mirada al portador de tal 
sonido ¿No nos enseñan de peque-
ños a taparnos con el antebrazo al 
toser? La mujer se acerca lenta-
mente y le ofrece una mascarilla: 
“Señor, somos de la Seremi de Sa-
lud y estamos...” y sin dejarla termi-
nar, el personaje niega con la cabe-
za y dice: “No se preocupe, es aler-
gia”. Se aleja lentamente, se limpia 
en la chaqueta y se acerca a la pe-
queña que lo acompañaba para 
darle un tierno abrazo y continuar 
su camino. A la fecha, el porcenta-
je de ocupación camas pediátricas 
UCI alcanza un 89, 6%.  Creo, seño-
ra directora, que es momento de 
hacer frente a nuestros deberes 
como ciudadanos. El Minsal ya ha 
hecho lo suyo, ¿Cuándo es mo-
mento de hacer lo nuestro?  
 
Sofía Elena Meier Améstica 
 
Día del padre 
 
Señora Directora: 

En mi primer Día del Padre, 
quiero reflexionar sobre la impor-
tancia de la igualdad de roles entre 
el padre y la madre en la crianza. 

He tenido la bendición de ver al 
mío como un modelo excepcional, 
desafiando estereotipos, estando 
presente y activo en todas las áreas 
de la formación de sus hijos, com-
partiendo responsabilidades. 

Me ha inspirado siempre su 
amor, paciencia y dedicación. 

Como padre primerizo, sólo as-
piro a seguir sus pasos, constru-
yendo un camino de vínculos con 
mi hija, que ella se sienta amada, 
valorada, empoderada, sin límites 
en sus sueños y crecimiento perso-
nal. Por todo esto, en este día salu-
do a esos padres que desafían este-
reotipos y priorizan el amor e 
igualdad en la crianza.   

Gracias papá por ser el modelo 
del padre que sueño ser. 
 
Daniel Andrades Soto 
 
Frío 
 
Señora Directora: 

Estamos en los meses más frío 
del año y se nota. Estoy en proceso 
de comprar otra estufa. Pero eva-
lúo comprar algo menos contami-
nante. Pero, tengo dudas. ¿Hay in-
formación? 

 
Felipe Rivera

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

en un avance importante para los terminales aéreos de 
la Provincia de Arauco que se van a ver potenciados y 
mejorados en conjunto al Aeródromo María Dolores de 
Los Ángeles y el Aeropuerto Carriel Sur de Talcahuano. 

De la misma forma, las obras que se buscan desarro-
llar ayudan a establecer mejores redes para el abasteci-
miento, el desarrollo de actividades económicas, produc-
tivas y comerciales de estas zonas y de la Región en ge-
neral. “En ese marco, es que hemos ido haciendo 
inversiones que han podido mejorar las condiciones de 
las pistas y de los aeródromos en su conjunto”, sostuvo 
el encargado de  la Dirección de Aeropuertos Biobío-
Maule, Hernán Gormaz. 

De acuerdo a lo informado, los proyectos en los ter-
minales aéreos se resumen principalmente en los traba-
jos en las áreas de movimiento, tanto en pista, platafor-
ma, rodaje, como también en la construcción de refugios 
para que la gente pueda acceder a un lugar digno para 
hacer la espera de las avionetas respectivas.

 Las obras que se buscan 
desarrollar ayudan a establecer 
mejores redes para el 
abastecimiento, el desarrollo de 
actividades económicas, 
productivas y comerciales de estas 
zonas y de la Región en general

¡
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“Busca adecuar diferentes 
normas en materia de 
inclusión laboral”.

“Esta modificación tiene como 
objetivo garantizar un 
cumplimiento efectivo de la ley”. 
Joanna Pérez. Diputada UDI

Avanza proyecto de ley que 
fomenta inclusión laboral de 
personas con discapacidad

ESTÁ EN SU SEGUNDO TRÁMITE CONSTITUCIONAL EN LA CÁMARA BAJA

Sigue el avance en el Congreso 
del proyecto de ley que busca reali-
zar adecuaciones al Código del Tra-
bajo y otros cuerpos legales con el fin 
de aumentar la inclusión laboral de 
personas con discapacidad y asigna-
tarias de pensión de invalidez.  

Según las últimas informaciones 
de la Cámara Baja, la Comisión de 
Personas Mayores y Discapacidad 
aprobó por unanimidad las últimas in-
dicaciones presentadas por el Ejecu-
tivo a la norma, las cuales proponen 
que las empresas obligadas a cumplir 
contratos de inclusión laboral, deben 
asegurar que aquellas personas pres-
ten los servicios de forma efectiva. 

 
De qué se trata el  
proyecto de ley 

La iniciativa, que fue ingresada a 
la Cámara Alta en 2019 por cinco se-
nadores y senadoras, y que corres-
ponde al boletín 13011-11 (refundi-
dos con el 14445-13 y 14449-13), ac-
tualmente se encuentra siendo 
analizada en la Comisión de Perso-
nas Mayores y Discapacidad, a la 
cual pertenecen las diputadas Joa-
nna Pérez (Independiente) y Marle-
ne Pérez (Independiente-UDI). 

La diputada Joanna Pérez, expli-
có que el proyecto “busca adecuar 
diferentes normas en materia de 
inclusión laboral, permitiendo que 

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Congresistas pertenecientes a la Comisión de Personas Mayores y Discapacidad, 
instancia que está analizando la iniciativa, explicaron sus alcances, objetivos y 
desafíos a nivel país en materia de inclusión laboral y social.

Marlene Pérez explicó que “el pro-
yecto busca modificar el regla-
mento de la Ley de Inclusión Labo-
ral, para aclarar que la naturaleza 
de las funciones de una empresa 
no puede ser utilizada como una 
razón válida para no cumplir con 
la cuota de empleo de personas 
con discapacidad. Esta modifica-
ción tiene como objetivo garanti-
zar un cumplimiento efectivo de la 
ley y promover una mayor inclu-
sión laboral”.  

Indicaciones destacadas 
Dentro de las indicaciones más 

destacadas, la diputada Joanna Pé-
rez señaló aquellas que incluyen a 
los beneficiarios de pensiones de 
invalidez al proyecto, ya que ante-
riormente a esto no eran considera-
dos. Además, explicó que el proyec-
to establece una mayor fiscaliza-
ción por parte del Estado en el 
cumplimiento de la normativa por 
parte de las empresas. 

Otra de las indicaciones desta-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

las personas en situación de disca-
pacidad o aquellos que sean bene-
ficiarios de pensión de invalidez, 
puedan participar activamente de 
la vida laboral tanto en el sector pú-
blico como en el privado”. 

Con ello, añade, se busca aumen-
tar desde el 1% al 2% el porcentaje 
de contratación obligatoria de per-
sonas con discapacidad o beneficia-
rias de pensión de invalidez en em-
presas con 100 o más trabajadores.  

En esa misma línea, la diputada 
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“Es necesario 
promover una cultura 
inclusiva”. Marlene Pérez 
Diputada Indep. UDI 

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

COMISIÓN DE PERSONAS MAYORES Y DISCAPACIDAD aprobó por 
unanimidad las últimas indicaciones del proyecto de ley.

mentaria Joanna Pérez explicó que 
esta iniciativa ha demorado su tra-
bajo legislativo debido a que es ne-
cesario que el Ejecutivo respalde el 
proyecto que se viene trabajando 
desde el Gobierno anterior. Sin em-
bargo, destacó que, actualmente, 
se incluyó a la discusión y estudio 
del proyecto el ministro de Desarro-
llo Social, Giorgio Jackson. 

De esa misma forma, otro de los 
elementos necesarios para poten-
ciar la inclusión social y los proyec-
tos de ley en esta materia, es el for-
talecimiento del Servicio Nacional 
de Discapacidad (Senadi). “Senadi 
es un organismo insuficiente para la 
discapacidad que va a avanzando, 
como también para asumir los nue-
vos desafíos para personas que van 
a tener movilidad reducida u otros. 
(…) Me refiero en materia de los re-
cursos, al personal, a las asisten-
cias técnicas que son muy engorro-
sas para postular, y por lo tanto, no 
está abordando la población obje-
tiva que debería, por lo que sugiero 
que ahí pudiéramos fortalecer la 
institucionalidad, y eso, lamenta-
blemente, no pasa por los diputados 
y diputadas”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cadas para la diputada, y que fue 
aprobada por la Comisión de Disca-
pacidad y Adulto Mayor, es la que 
tiene relación con la homologación 
de la educación especial para el de-
sarrollo de trabajos dentro del sec-
tor público cuando se pida como re-
quisito poseer cuarto medio rendi-
do, situación que para ella es un 
avance gigante en equidad. 

 
Desafío país en materia  
de inclusión laboral 

Para ambas parlamentarias, los 
desafíos país en materia de equi-
dad para con quienes tienen mo-
vilidad reducida son varios y se 
enfocan en diversas aristas. Para la 
diputada Joanna Pérez, los desa-
fíos se enfocan en establecer por-
centajes mayores de inclusión la-
boral, pues, aunque un 2% es un 
avance, sigue siendo un porcenta-
je bajísimo de población. En para-
lelo, señaló que se debe comple-
mentar con los elementos educa-
tivos que deben integrarse, ya que 
“actualmente las personas tienen 
una fecha límite para cursar estu-
dios en la educación especial y eso 
cierra muchas puertas”. 

Por su parte, la diputada Marlene 
Pérez señaló que los desafíos en ma-
teria de inclusión laboral para per-
sonas con discapacidad también se 
centran en superar las barreras y es-
tigmas existentes en la sociedad y 
en el mercado laboral. “Es necesa-
rio promover una cultura inclusiva 
que valore y reconozca las habilida-
des y capacidades de las personas 
con discapacidad, además, se debe 
asegurar el apoyo para su plena in-
tegración en el torno laboral”.   

 
Participación del Ejecutivo y 
fortalecimiento de Senadi 

En complemento del proyecto de 
ley que busca fomentar la inclusión 
laboral de personas con discapaci-
dad y movilidad reducida, la parla-

Rectores UBB y PUC se reúnen para 
hablar de proceso constituyente 2023

FOTO: UBB

Con la participación de los recto-
res de la UBB Dr. Benito Umaña Her-
mosilla y de la Pontificia Universi-
dad Católica de Chile Dr. Ignacio 
Sánchez Díaz se  realizó la jornada 
de reflexión “Cambio constitucional 
y el rol de las universidades” en la 
Universidad del Bío Bío.  

La actividad tuvo como propósi-
to relevar la participación ciudada-
na -cuya coordinación fue enco-
mendada a las universidades- en el 
proceso constituyente en marcha. 

El encuentro se inició con la inter-
vención del abogado y académico 
Carlos Astorga Bernales, quien seña-
ló que el actual proceso es el tercer 
intento de modificar la Constitu-
ción. Agregó que las razones detrás 
de estos esfuerzos siguen vigentes: la 
necesidad de contar con una carta 
magna que se haga cargo de las 

transformaciones de una sociedad 
ideológicamente líquida e impacta-
da por acelerados cambios y una 
crisis que abarca ámbitos como las 
estructuras democráticas, el medio 
ambiente, las migraciones y la segu-
ridad, entre otros. Necesitamos una 
Constitución que refleje a esta socie-
dad cambiante, que exige que se le 
escuche y tener la posibilidad de in-
cidir, sostuvo Astorga. 

Incidencia es más que participa-
ción -insistió-; significa contar con 
mecanismos que permitan reco-
ger las opiniones y que éstas se 
consideren en la deliberación y en 
la toma de decisiones. El abogado 
añadió que la demanda de la ciu-
dadanía es que la reforma consti-
tucional permita el diálogo verda-
dero. Estamos frente a una nueva 
oportunidad y celebro que las uni-

versidades estén coordinando la 
participación, dijo, instando a in-
volucrarse en el proceso de tal ma-
nera que constituya un avance y no 
un retroceso, afirmó. 

El rector de la PUC reiteró que la 
ley que regula el proceso constitucio-
nal en marcha encargó la coordina-
ción de la participación ciudadana a 
las Universidades de Chile y Católi-
ca de Chile, con el apoyo de las 42 
universidades acreditadas de todo el 
país. También se han sumado cinco 
institutos profesionales, de tal forma 
que las comunidades educativas in-
volucradas suman a alrededor de un 
millón de personas, informó el Dr. 
Sánchez. Estamos frente a una tarea 
difícil -expresó-, que se nos ha enco-
mendado por la confianza de la que 
gozan las universidades, sus capaci-
dades y su trabajo en red.

Desarrollo regional marca trabajo 
de la Comisión de Sistema Político

 FOTO: PROCESO CONSTITUCIONAL

“El tema de la descentralización, 
que para Chile por su única confi-
guración geográfica es importan-
tísimo, tiene muchas complejida-
des y por eso muchas veces lo he-
mos eludido. Pero esta es la 
oportunidad de que lo abordemos 
a fondo”. Esa fue parte de la refle-
xión que realizó el presidente de la 
comisión de Sistema Político, Re-
forma Constitucional y Forma de 
Estado, Edmundo Eluchans (UDI), 
luego de que el tema marcara las 
consultas de los consejeros a los 
comisionados que expusieron so-
bre el Capítulo VI del anteproyec-
to titulado Gobierno y adminis-
tración regional y local. 

Antes de la ronda de preguntas, 
la comisionada Natalia González 
explicó que el trabajo que realizó 
la Comisión Experta buscó con-
tribuir a terminar con las desigual-
dades que existen entre los territo-
rios del país. “Queremos que los ha-
bitantes de las distintas regiones 

tengan acceso a un servicio públi-
co similar, no distinto”, dijo, antes 
de agregar que buscaron que la 
Ley Presupuesto de gasto público 
deba ejecutarse en gobiernos re-
gionales y locales dependiendo de 
sus deberes y responsabilidad. 

La consejera Gloria Hutt (EVO-
POLI) planteó sus dudas sobre las 

brechas que se pueden generar en-
tre regiones si se asignan los recur-
sos tal como está planteado en el 
borrador. “En el artículo 135 se dan 
facultades normativas locales y 
eso significa que se pueden gene-
rar diferencias entre territorios, 
incluso municipalidades, en que 
los estándares cambien”, aseguró.

actualmente se encuentra 
siendo analizada en la 
Comisión de Personas 
Mayores y Discapacidad.

Iniciativa fue 
ingresada en 2019

el 1% al 2% el porcentaje de 
contratación obligatoria de 
personas con discapacidad o 
beneficiarias de pensión de 
invalidez.

Sse busca 
aumentar desde 
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requerirá la construcción de 
paso bajo nivel en este sector, 
por lo que los desvíos serán 
permanentes en esta zona. 

Dos años  
de trabajos  

Ese es el monto de la 
inversión para la 
materialización de este 
proyecto del Minvu en la 
zona.

14 mil millones 
de pesos  

Este miércoles, y tal como lo 
anunció a comienzos de mes la se-
remi de Vivienda y Urbanismo, se 
implementarán una serie de des-
víos de tránsito en el sector que une 
avenida Los Carrera, San Juan Bos-
co y Collao, uno de los de mayor flu-
jo en la zona. 

La razón para concretar estos 
cambios, tanto del transporte públi-
co como del privado, es para avan-
zar en la construcción de un paso 
soterrado que, desde avenida Los 
Carrera pasará bajo el cruce con 
Juan Bosco y Collao, que permitirá 
que los móviles que se dirigen hacia 
el sector de la rotonda Bonilla, lo ha-

que estos desvíos van a generar un 
trastorno, como lo reconoció la pro-
pia seremi del Minvu. 

“Esto se va estudiando siempre, 
pero nosotros creemos que son  los 
mejores ajustes para generar la me-
nor afectación posible a los despla-
zamientos  por ese sector. No tene-
mos muchas otras alternativas”, 
afirmó Toledo. 

En este sentido, la propia autori-
dad regional del ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo, que está a car-
go del esta intervención, planteó 
que dado que las labores para cons-
truir el paso bajo nivel van a tardar 
en total 24 meses, se irá evaluando 
el comportamiento del flujo vehicu-
lar para realizar ajustes si corres-

gan sin tener que esperar el semá-
foro que existe en el sector, elimina-
do así una de las detenciones que se 
generaban. 

“Efectivamente ahora sí parten 
los desvíos, a partir del 21 de junio, 
después de un feriado,  para empe-
zar a alistar todo lo que implica ha-
cer estos desvíos que van a ser ob-
viamente complejos”, señalaba a 
comienzos de mes la seremi de Vi-
vienda y Urbanismo, Claudia Tole-
do al anunciar estos cambios. 

 
Disculpe las molestias 

Como se trata de un sector alta-
mente transitado y por lo tanto neu-
rálgico del Gran Concepción, exis-
te conciencia en las autoridades 

TRABAJOS FORMAN PARTE DEL PROYECTO PAR VIAL COLLAO-NOVOA 

Este miércoles parten los desvíos por 
obras en cruce Los Carrera-Juan Bosco 
En feriado se implementarán los cambios en el tránsito, que se realizarán para facilitar la construcción 
de un paso bajo nivel que mejore el flujo desde Concepción hacia la rotonda Bonilla.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

“Estas obras duran aproximadamente dos 
años y lo más probable es que a medida que 
se vaya avanzando, puede que esto se vaya 
flexibilizando”.

“Nosotros creemos que son los mejores 
ajustes para generar la menor afectación 
posible a los desplazamientos por ese sector”. 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda y Urbanismo 

ponde e ir liberando, en la medida 
que sea posible algunos tramos para 
facilitar la circulación, en un traba-
jo que incluye a otros organismos. 

“Estas obras duran aproximada-
mente dos años y lo más probable  
es que a medida que se vaya avan-
zando, puede que esto se vaya flexi-
bilizando, pero es un tema que se va 
ha analizar en la mesa de trabajo 
con el ministerio de Transportes, el 
municipio de Concepción y la co-
munidad”, aseguró Toledo. 

Y es que se trata de una obra no 
menor, con una millonaria inver-
sión que forma parte de la cartera de 
proyectos que el Minvu esta desarro-
llando en el Concepción Metropoli-
tano, que es necesaria además para 
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del Transporte 
Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto que la empresa Icafal Ingeniería 
y Construcción S.A., RUT.: 88.481.800-1, efectúe obras concernientes a la ejecución del proyecto “Mejoramiento 
Par Vial Collao - General Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspención de tránsito de calles: 
a) Calzada Norte de Av.San Juan Bosco entre calle Baquedano y Av. Los Carrera. 
b) Calzada norte de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y frente a calle Padre Korda. 
c) Calle General Novoa entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse según se 
indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 08 DE JUNIO DE 2023

3.- Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
 
a) Calzada sur de Av. San Juan Bosco entre AV. Collao y el Retorno hacia Roronda Gral. Bonilla, cambiando de sentido 
de tránsito unidireccional a sentido de tránsito bidireccional. 
b) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y enlace calzada norte de Av. Los Carrera (altura Padre 
Korda), fijándose con sentido único de tránsito de oriente a poniente desde Av. San Juan Bosco hacia enlace con 
la calzada norte Av. Los Carrera. 
c) Calle Diego de Oro entre Av. San Juan Bosco y calle Lorenzo Arenas, cambiando el sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Lorenzo Arenas. 
d) Calle lorenzo Arenas entre calle Diego de Oro y calle Baquedano, cambiando su sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde calle Diego de Oro hacia calle Baquedano. 
e) Calle Cardenio Avello entre Av. San Juan Bosco y calle Las Heras, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
f) Calle Santa María entre Av. José Miguel García y calle Juan José Manzano, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
 
4.- Dispónese la apertura de calle Padre Korda entre Av. Juan Bosco y Maipú, cuyo sentido de tránsito será 
unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Maipú. 
 
5-.Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener 
durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio 
de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, 
de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de 
desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
6.- Las Presentes disposiciones regiran a partir de las 00:00 hrs. Del dia miércoles 21 de junio de 2023, sujeto a: 
 
a) Conformidad de la señalizacion de acuerdo al Plan de Desvío presentado por la empresa ICAFAL Ingenieria y 
Construcción S.A. Y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora. 
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) de conformidad de funcionamiento 
de la semaforización de los cruces: 
     - Av. San Juan Bosco / calle Padre Korda 
     - Calle Pardre Korda / calle Maipu 
     - Av. San Juan Bosco / Av. Collao / Av. Los Carrera 
     - Av. Los Carrera / calle Padre Korda 
 
7.- Los desvios señalados se autorizan hasta el dia Jueves 21 de diciembre de 2023. 
 
8.-Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 
6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/2018, de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.  
 
9.- Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá publicar el presente Decreto en un 
diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 
18.290, Ley de Tránsito.  
 
10.-Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto  a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales. 

 
 

  POR ORDEN DEL ALCALDE  
 ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

170 – 18P -22J – 22R – 22S 
24T – 56V – 72K – 72W- 90Y 

 
40B – 52D – 70F - 70G 70H – 

71I 
 

23A-23C-23N 23S-65Q-90E 
 
 

22K-23E-23L-24M-300-301-
302-303-305 

 
63P – 65R – 65S 

 
 

17A-17M-30B-30C-30D-30E-
31F-32G-32K-57Y-62H-304 

 
14U 17X- 18Y – 22C – 22D – 
56V – 70I – 70J – 70K – 72J – 

90J – 90X 
 

17C – 17W – 62M – 72Z 
 
 

30M – 30N – 30Q – 30R – 
31D – 32E – 32J – 57P 

 
43T – 62N – 62S 

 
 

65D 
 
 
 
 

63F 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 8V1 – 10T – 
10V1

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú a General Novoa 

 
 

De Maipú a Rotonda Bonilla 
 
 

De Los Carreras a Gral. Novoa 
 
 

De Maipú a Pelantaro 
 
 

De Los Carreras a Rotonda 
Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla a Freire 
por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla a 
Roosevelt por Lientur 

 
De Baquedano a Freire por 

Vilumilla 
 

De Baquedano a Freire por 
Lientur 

 
De Camilo Henriquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henriquez a Rotonda 
Bonilla (En días de feria) 

 
Desde Collao a Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco -Maipú-Gral.Novoa […] 
 
 

[...]Maipú- Janequeo – Los Carreras- Padre Korda – Maipú – 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú-Janequeo-Los Carreras- Padre Korda-San Juan 

Bosco (pista derecha-solo bus)-Rotonda Bonilla […] 
 

[…] Los Carreras - Padre Korda – Maipú – Gral. Bonilla […] 
 
 

[…] Maipú – Janequeo – Los Carreras – Lientur – Freire  
Pelantaro […] 

 
[…] Los Carreras – Padre Korda – San Juan Bosco 

(pista derecha-solo bus) -  Rotonda bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire 
[…] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Patricio Lynch – J.M. García – Rotonda 

Bonilla […] 
 

[…] Collao – Los Carreras - Fresia – Heras – Vilumilla – 
Maipú – Lientur – Roosevelt […]

zona de la rotonda Bonilla, tam-
bién deberán usar un desvío para 
continuar hacia el centro de Con-
cepción. 

“Y también el otro tramo que va 
a ser un poco traumático (...) tiene 
que ver con el que está en Los Carre-
ra, de acceso desde Penco hacia 
Concepción, donde va a existir un 
sólo sentido hacia el centro, en en-
tre el Hospital Clínico del Sur y Pa-
dre Korda”, acotó Toledo. 

También existirá en este mismo 
sentido, un desvío a través de calle 
Diego de Oro y continuar hacia el 
centro por calle Lorenzo Arenas, 
Las Heras y luego virar por Vilumi-
lla, que será el que utilizará la loco-
moción colectiva. 

Finalmente la seremi del Minvu, 
llamó a estar atento a los desvíos, a 
preferir alternativas si es que es po-
sible y a respetar las señalizaciones 
para evitar accidentes y permitir el 
desarrollo de las obras que buscan 
mejorar la gestión de los flujos vehi-
culares en un punto de alta conges-
tión. “Ya hay trabajos que ustedes 
han visto, eso ya está sucediendo (...) 
y va a durar un tiempo, mientras 
tengamos obras en ejecución” , ce-
rró Claudia Toledo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: MINVU BIOBÍO

en los próximos años continuar rea-
lizando obras en este sector de la co-
muna penquista, como será cons-
truir un corredor de transporte pú-
blico en avenida Collao y una Pista 
Solo Bus en avenida Novoa. 

“Es una obra de 14 mil millones 
de pesos de inversión para este paso 
bajo nivel y que en realidad forma 
parte  de un macroproyecto que es 
el Par Vial Collao-Nonoa”, precisó 
Toledo. 

 
Los desvíos 

En lo sustancial, los desvíos en el 
tránsito van a cambiar la forma de 
“ingresar” hacia el sector de Collao 
para quienes accedan tanto en 
transporte público como en trans-
porte privado como lo detalló la se-
remi de Vivienda y Urbanismo.  

“Efectivamente hay un cambio sus-
tancial en el acceso hacia General 
Collao, Palomares que va a ser a tra-
vés de calle Padre Korda, para seguir 
por un costado de la Plaza Acevedo  y 
continuar por General Novoa”, dijo. 

Mientras que para salir del sector 
Collao, las opciones serán acceder 
a la extensión de calle Maipú, que va 
paralela a la Plaza Acevedo o usar 
Los Carrera, según se puede revisar 
en la gráfica que acompaña la pre-
sente nota. 

En tanto, quienes vienen desde la 

ASÍ SERÁ el paso bajo nivel que se construye en el sector de Los Carrera, Juan Bosco y 
Collao en Concepción el que generará una serie de desvíos a contar de este miércoles.
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HACE MÁS DE UN MES DE SU INICIO 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Representantes de las tres muni-
cipalidades de la Región del Biobío 
-incluidas dentro de las 46 prime-
ras comunas del país que ingresa-
ron al Plan Calles Sin Violencia-, en-
tregan sus primeras impresiones 
respecto de lo que ha sido la imple-
mentación de este plan a nivel te-
rritorial. En general, aseguran que 
existe una coordinación con la po-
licías y contacto con las Subsecre-
taría de Interior y Prevención del 
Delito. Pero, falta una bajada  de in-
formación respecto de los logros 
que se han obtenido en materia 
policial para que la ciudadanía co-
nozca la efectividad del plan.  

El Plan Calles Sin Violencia fue 
anunciado el 6 de abril por el Presi-
dente Gabriel Boric. Fueron aproba-
das ochos resoluciones en torno al 
plan por la Cámara de Diputados el 
10 de abril y se estima que inició sus 
operaciones el 24 de abril en Santia-
go, y para Biobío fue oficialmente 

Plan Calles Sin Violencia: Municipios 
piden más información sobre resultados 
Dentro de lo que se requiere reforzar aparece la dotación de policías y la bajada de información respecto de 
lo ocurrido tras la implementación del plan. Reconocen que se han notado algunos primeros logros, como 
detención y traspaso de recursos. En todo caso, consideran que es un tiempo breve para un gran  balance. 

anunciado el 17 de abril, aunque la 
fecha de inicio de su implementa-
ción fue en mayo para las distintas 
regiones.  

Los cinco ejes que considera el 
plan son: fortalecer las institucio-
nes; impulsar una política contra el 
crimen organizado y de control de 
armas; intervenir en el territorio 
con planes concretos y adaptados 
a las realidades de los territorios; 
reforzar integralmente la preven-
ción; y alcanzar acuerdos de Esta-

do en materia de seguridad. 
 

Bajada local 
Desde la Municipalidad de Con-

cepción, la directora de Seguridad 
Pública, Daisy Cárdenas, sostuvo que 
es urgente reforzar la bajada de infor-
mación desde el nivel central concre-
tamente de acciones y resultados del 
trabajo operativo en la comuna. Esto 
debido a que “a la fecha sólo hemos 
sido informados de aspectos genera-
les y estadísticas a nivel nacional”, in-

dicó y agregó que por esa razón des-
de la Municipalidad de Concepción se 
ha decidido enviar un oficio a la Sub-
secretaría de Prevención del Delito. 
Lo anterior, ya que al municipio le in-
teresa contar con un reporte perma-
nente que permita tener una visión 
más certera de los que ocurre en el te-
rritorio, para también informar a ve-
cinos de los avances del plan. 

En ese mismo aspecto, el alcalde de 
Los Ángeles Esteban Krause señaló 
que “creo que debería hacerse con mu-

 FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE CORONEL

LOS CONTROLES VEHICULARES se han intensificado durante la implementación del Plan Calles sin 
Violencia, control en Cornel el 11 de mayo.
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cha más fuerza, el generar una especie 
de informativo mensual o bimensual”. 
O incluso, cada tres meses, dependien-
do cómo se considere más convenien-
te desde las autoridades, para contar 
con una información oficial de cómo 
son los avances por parte de las sub-
secretarías o por parte de las policías. 
“Creo que eso es importante, para que 
la comunidad pueda de alguna u otra 
forma ir viendo los resultados y eso no 
veo que se esté ejecutando”, apuntó. 

 
Inyección de recursos  

En cuanto a la entrega de recursos, 
la directora de Seguridad Pública de 
Concepción, Daisy Cárdenas, co-
mentó que hace una semana sostu-
vieron una reunión en la cual recibie-
ron algunos lineamientos y especifi-
caciones técnicas respecto de cuánto 
será el máximo monto al cual pueden 
optar los municipios para presenta-
ción de iniciativas. “En ese caso he-
mos definido que nos centraremos 
en proyectos de recuperación de es-
pacios públicos donde se comenten 
incivilidades. Con iluminación de 
puntos estratégicos y dotación de 
mejor equipamiento  para personal 
de nuestra dirección”, puntualizó. 

Sobre los recursos que han recibi-
do, el alcalde de Los Ángeles manifes-
tó que “es importante reconocer y 
destacar, que a la Municipalidad de 
Los Ángeles se le ha asignado un pre-
supuesto adicional de 500 millones 
de pesos para poder invertirlo en cá-
maras de televigilancia, mejorar las 
condiciones de luminosidad en algu-
nos sectores, generar mejores condi-
ciones en los distintos barrios”. 

Además, el edil angelino explicó 
que estos recursos deben ser utiliza-
dos mediante la presentación de un 
proyecto que no es concursable, pues 
el presupuesto ya ha sido asignado. 

dad pública de nuestra ciudad de 
Coronel, que cumplen un rol funda-
mental en materia en el trabajo con 
la sociedad civil en esta tarea”, dijo.  

  
Coordinación  

En lo que tiene que ver con la co-
ordinación Esteban Krause, esta-
bleció que tienen una muy buena 
coordinación con las autoridades 
de Gobierno en relación al plan. 
Que la autoridad con que principal-
mente se relacionan es la delegada 
Provincial de Biobío y directamen-
te con ambas policías. “Creo que lo 
relevante es poder mantener este 
sistema permanentemente. Yo 
siento que este es el camino (...) que 
nos permite abordar el delito en 
forma más amplia y con la partici-
pación de todas las instituciones 
que tenemos alguna responsabili-
dad en eso”, expresó.  

Por otro lado, el alcalde de Coro-
nel afirmó que en el caso de su mu-
nicipio “hay un trabajo de manera di-
recta en conjunto con la Subsecreta-
ría de Prevención del Delito como 
con la Subseretaría del Interior. Por 
lo tanto creemos que hay que seguir 
desarrollando esta labor”. 

Aún así, Boris Chamorro indicó 
que siempre es necesario poder com-
plementar y fortalecer la labor que 
desarrollan las policías. “Creo que es 
relevante seguir mejorando y aumen-
tando la dotación policial que es una 
necesidad constante, un requeri-
miento de todos los vecinos. Y au-
mentar el compromiso del Ministerio 
Público para poder llevar las causas 
para desarticular las bandas crimina-
les que tenemos en nuestro territo-
rio”, apuntó. 

En cuanto a resultados, el alcalde 
de Coronel mencionó que hay más de 
100 detenidos durante el proceso de 
incorporación de este plan. “Lo que 
dice en relación con el tema de los de-
comisos de droga y los operativos 
que ha hecho Carabineros y la Policía 
Investigaciones”, detalló Chamorro.

EN LOS ÁNGELES  la delegada 
Provincial, se reunió para 
confirmar la entrada al plan, aún 
cuando la Ministra del Interior 
luego explicó que no era la 
información oficial a la fecha ,12 
de abril.
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REUNIÓN DE de directorio nacional de la 
Asociación Chilena de Municipalidades 
(AchM) 10 de abril para conocer en parte 
lo que sería el plan.

EL SUBSECRETARIO DEL 
INTERIOR MANUEL 

MONSALVE entregó detalles 
sobre el Plan Calles Sin 

Violencia en visita a la Región 
del Biobío el 5 de mayo. 

Y a esto se suman otros 60 millones 
de pesos de la Subsecretaría de Pre-
vención del Delito. “Es decir, hay un 
compromiso tangible de mejorar al-
gunos asuntos que para los munici-
pios es muy difícil poder abordar 
como el tema de mejorar ilumina-
ción y el tema de las cámaras de te-
levigilancia”, detalló Esteban Krause.  

El alcalde de Coronel. en cuanto a 
recursos, estableció que la comuna 
no sólo parte del Plan Calles Sin Vio-
lencia, también se les ha notificado 
que serán parte del programa Lazo 
(destinado para adolescentes de 10 
a 17 años con comportamientos tras-
gresores) y de la nueva política en 
materia de seguridad municipal de la 
Subsecretaría de Prevención del De-
lito. “Es un esfuerzo importante y re-
levante en materia de financiamien-
to para poder sacar adelante las ta-
reas que tenemos con nuestra 
dirección de Seguridad Pública y 
también el trabajo mancomunado 
que se hace con las mesas de seguri-

acercamiento de parte de los 
servicio del Estado en 
cargados de Seguridad con 
los  municipios.

Ciertamente ha 
existido un 

operativo policiales que se 
han llevado a cabo hasta 

En Coronel 
destacan los  

FOTO: DELEGACIÓN PROVINCIAL DEL BIOBÍO

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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En septiembre del año 
pasado al menos 3 torres de 
alta tensión terminaron 
dañadas tras una atentado. 

Hecho similar  
en Hualquí  

Fiscalía Metropolitana Sur 
investiga atentado a torre  
de alta tensión en Cañete

PERSECUTOR HÉCTOR BARROS CONCENTRA LAS CAUSAS POR HECHOS  
REGISTRADOS EN LA REGIÓN DE VALPARAÍSO, ÑUBLE Y BIOBÍO 

Por decisión del fiscal nacional Án-
gel Valencia, y tal como ocurrió con la 
investigación por la explosión registra-
da en el puente ferroviario en las inme-
diaciones del complejo industrial del 
Arauco,  ubicado en el sector de Nue-
va Aldea, en la región de Ñuble, será la 
Fiscalía Metropolitana Sur quien lide-
re las pesquisas sobre el atentado in-
cendiario ocurrido en Cañete en con-
tra de una torre de alta tensión. 

Así lo confirmó el Ministerio Públi-
co (MP) en la región del Biobío, desde 
donde se indicó que desde que se tomó 
conocimiento de los hechos, el fiscal 
jefe de Cañete, Danilo Ramos, “estuvo 
desarrollando diligencias con personal 
especializado de Carabineros del Gru-
po de Operaciones Especiales (Gope) 
y del Laboratorio de Carabineros (La-
bocar)”. Así mismo, se agregó, “se ins-
truyó diligencias a la Sección de Inves-
tigaciones Policiales (SIP)”. 

Además, desde el MP en la zona se 
explicó que “en coordinación con la fis-
cal regional, Marcela Cartagena, se 
tomó contacto con la Fiscalía Regional 
Metropolitana Sur, que es la que des-
de hace varios años concentra las in-
vestigaciones a nivel nacional por he-
chos relacionados con la utilización de 
artefactos explosivos”, se aseveró. 

Así en este contexto,  “la causa por 
el atentado en comento, fue asignada 
al fiscal regional metropolitano sur, 
Héctor Barros”, se detalló. 

 
Modificar  

Hay que recordar que en los últimos 
12 meses lo ocurrido 

en la provincia 
de Arauco 

no fue 

FOTO: DELEGACIÓN PRESIDENCIAL DE ARAUCO 

Al igual que lo ocurrido con la explosión registrada en el puente ferroviario en 
Nueva Aldea será el Ministerio Público en Santiago desde donde se dirigirá las 
pesquizas para intentar dar con el paradero de los autores de este hecho.

HÉCTOR BARROS es el fiscal 
que desde la Región 
Metropolitana lidera la 
investigación por el atentado 
que derribó una torre de alta 
tensión en Cañete.

el único hecho de similares caracte-
rísticas, porque el 4 de septiembre pa-
sado, al amanecer, una detonacio-
nes produjo en una torre de alta ten-
sión, en la comuna de Hualquí. Era el 
día del plebiscito para aprobar o re-
chazar la propuesta constitucional. 

  El saldo de ese atentado fue que 
al menos 3 torres resultaron daña-
das, y la interrupción de una línea 
que no estaba energizada y del que 
hasta ahora no existen personas 
detenidas. 

Por eso y porque la seguidilla de 
hechos donde el uso de explosivos  
en distintas regiones del país, en los 
últimos días, es que la idea de mo-
dificar la Ley Antiterrorista no sólo 
tomó fuerza, si no que ha ido gene-
rando consenso para materializar-
se, algo que fue saludado por el go-
bernador regional, Rodrigo Díaz, 
quien planteó que así no habrá ex-
cusas para no obtener resultados.   

 “Valoro que por fin en Chile este-
mos hablando en serio diciendo las 

cosas como son. Si hay terro-
r i s m o  

por las características de lo que se ha 
hecho, valoro que estemos recono-
ciendo todos que son acciones terro-
ristas”, indicó. 

“En segundo lugar, también quie-
ro valorar que habiéndose produci-
do estos hechos, los tres poderes 
del Estado en la semana que está re-
cién terminando, hayan acordado 
introducir modificaciones a la Ley 
Antiterrorista para dejar atrás la 
excusa de que la ley es el problema. 
Si hay que mejorar la ley antiterro-
rista, hagámoslo ahora ya”, sostuvo 
la autoridad regional. 

En tanto, terminado la semana re-
cién pasada, la quema de dos caba-
ñas de veraneo volvió a centrar la 
mirada en el tema de las acciones  
violentas que desarrollan, distintos 
tipos de grupos, y al parecer con dis-
tintas motivaciones en zonas del te-
rritorio como la provincia de Arauco. 

En ese con-
t e x t o  

Díaz, mencionó que participará, a 
mediados de semana, en la actividad 
donde se conocerá el nombre de la 
comisión que había comprometi-
do el Ejecutivo para buscar avanzar 
en acuerdos que permitan resolver 
el denominado “conflicto territo-
rial”, pero que espera que exista 
margen para atender y reparar a las 
personas que sufrido las consecuen-
cias de la violencia, aseveró.     

“Espero concurrir y acompañar al 
Presidente de la República el próxi-
mo día miércoles cuando nomine a 
su comisión que trabaje en pos de 
la paz y lo que yo espero de esa co-
misión es que pueda dar pasos sig-
nificativos para reconocer el proble-
ma que tenemos con el pueblo ma-
puche para generar disculpas y para 
generar propuestas de mecanismos 
de reparación. Y con la misma fuer-

za que espero eso también, espero 
que esa comisión dé propuestas de 
ayuda y de reparación a todas las per-
sonas que han sido víctimas de la vio-
lencia. El pueblo mapuche merece un 
buen trato y todas las personas que 
han sido víctimas de violencia, sean 
mapuches o no, todas, también mere-
cen reparación por parte del Estado”, 
cerró el gobernador regional.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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DATOS DE CUENTA PÚBLICA DEL AÑO PASADO

El año 2021 se registraron 26 mil 847 
ingresos de causas en la Defensoría 
Regional del Biobío, mientras que el 
2022 estas disminuyeron a 20 mil 675, 
lo que significa baja de un 23% respec-
to al año anterior. Así lo detalló Osval-
do Pizarro, defensor regional, quien 
entregó su balance de gestión regional, 
en una ceremonia realizada en un au-
ditorio de la UdeC, que contó con la 
participación del Defensor Nacional, 
Carlos Mora Jano. 

Entre las causas que explican esta 
caída, explicó el defensor, está el que 
efectivamente existe un menor nivel 
de denuncia y criminalidad que se ju-
dicializa ante el sistema penal y, expli-
có también Pizarro,  porque existe un 
menor nivel de casos judiciales ante 
los tribunales debido al alto número 
de causas de rezago que existen post 
estallido social y pandemia,  que efec-
tivamente significan cargas de traba-
jo retenidas por parte del ministerio 
público y que al día de hoy no han po-
dido ser judicializadas. 

Un punto central de la exposición 
del defensor Regional fue el Derecho 
a la presunción de inocencia y los 10 
años de la implementación del Pro-
yecto Inocentes. Según lo informado 
por el jefe regional, doce casos son los 
que ha presentado la región y actual-
mente se trabaja en al menos la incor-
poración de dos nuevas causas donde 
uno de los involucrados permaneció 
dos años privado de libertad, resultan-
do finalmente absuelto. 

Así, según datos de la entidad, de 
las 25 mil 205 causas terminadas en 
2022, 5 mil 101, que corresponden a 

Defensoría: 1 de cada 5 imputados 
durante el 2022 resultó inocente  
Defensor Regional del Biobío, Osvaldo Pizarro, entregó cifras sobre la gestión local  
y dio a conocer los avances logrados en materia institucional durante el 2022.

un 20%, concluyeron con imputa-
dos inocentes o no condenados. De 
ellos 96 permanecieron privados de 
libertad dando cuenta que se sigue 
haciendo un uso excesivo de esta 
medida cautelar, la más gravosa del 
sistema de justicia.  

Tambié, el defensor regional desta-
có como uno de los mayores logros du-
rante el 2022 y que se extendió al pre-

 FOTO: DEFENSORÍA

sente año, fue la tramitación de casos 
con perspectiva de género, lo que le 
permitió a la entidad revocar la prisión 
preventiva a todas las mujeres emba-
razadas y/o con hijos lactantes de la 
región, sustituyéndola por medidas 
cautelares de menor intensidad. 

Con la presencia de los representan-
tes de distintos organismos relaciona-
dos, y también de los equipos de traba-
jo del servicio, la Corporación de Asis-
tencia Judicial del Biobío realizó seis 
conversatorios sobre el Acceso a la Jus-
ticia en las regiones que integran su ju-
risdicción, desde Ñuble hasta Aysén.    

El objetivo de la instancia, organiza-
do por las Direcciones Regionales en co-

Corporación de Asistencia Judicial realiza 
conversatorios sobre el Acceso a la Justicia  

realizan sus prácticas profesionales en 
las diversas unidades de la Institución.   

El Director General (s) de la CAJ Biobío, 
Julio Díaz de Arcaya Baro, destacó que los 
insumos logrados en los encuentros. 
“Agradecemos la concurrencia de quienes 
fueron convocados y sus aportes para ir 
mejorando precisamente en el acceso a la 
justicia de todos y todas las personas que 
concurren a nuestro servicio”. 

FOTO: SEREMI DE JUSTICIA

ordinación con los respectivos Seremis 
de Justicia y Derechos Humanos, fue 
discutir acerca de las necesidades jurí-
dicas satisfechas e insatisfechas de la 
población, la caracterización de las per-
sonas que acuden a la Corporación de 
Asistencia Judicial y que no pueden pro-
curarse representación jurídica por sí 
mismas, además de la situación de los 
postulantes al título de abogado que 

Gore entrega  
680 respiradores 
autónomos para  
Bombero

 FOTO: GORE BIOBÍO

Un total de 680 respiradores 
autónomos, con sus respecti-
vos cilindros de repuesto, para 
la totalidad de las compañías 
de la región, entregó el Goberna-
dor Regional del Biobío, Rodri-
go Díaz, a pocas jornadas de la 
conmemoración del Día Nacio-
nal del Bombero y la Bombera. 

Se trata de una iniciativa finan-
ciada por el Gobierno Regional y 
aprobada de forma unánime por 
su consejo, que representa un 
monto superior a los 5 mil millo-
nes de pesos de inversión. Con la 
concreción de este proyecto, la 
totalidad de las compañías de la 
región contará con respiradores 
autónomos de última tecnolo-
gía, que marcarán una notoria 
diferencia a la hora de combatir 
incendios como los que vivimos 
en febrero pasado. En efecto, cabe 
destacar que la asfixia suele ser 
una de las principales causales de 
fallecimientos de bomberos du-
rante incendios, y que la necesi-
dad de respiradores fue una de las 
demandas más sentidas de los 
organismos de emergencia du-
rante la anterior temporada de si-
niestros. El Gobernador Regio-
nal, Rodrigo Díaz, encabezó la 
entrega de los implementos y va-
loró el trabajo que realiza bombe-
ros en la región.
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FORTALECIMIENTO DE LA RED DE AERÓDROMOS Y AEROPUERTOS DEL BIOBÍO 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Gobierno analiza el proyecto 
de ampliar y mejorar la pista del 
Aeródromo María Dolores. Y es que, 
actualmente, el Ministerio de Obras 
Públicas está desarrollando un Es-
tudio de Demanda para evaluar la 
proyección del terminal aéreo para 
que, eventualmente, pueda escalar 
a la categoría de aeropuerto. 

Desde la cartera buscan que el 
aeródromo pueda recibir vuelos co-
merciales sin ningún tipo de res-
tricción. Una de las aristas del estu-
dio que está llevando a cabo OO.PP. 
es la realización de una encuesta en 
distintos puntos de la Región del 
Biobío y del país. 

“Se está trabajando en un estudio 
de demanda que permita caracteri-
zar a aquellos potenciales viajeros, 
tanto de Los Ángeles como del país, 
porque ese estudio no solamente 
se desarrolla acá en la Región, se de-
sarrolló una encuesta en Carriel 
Sur, se desarrolló una encuesta tam-
bién en Santiago, de tal forma de po-
der caracterizar los potenciales via-
jeros que puedan venir”, explicó el 
seremi del MOP en el Biobío, Hugo 
Cautivo. 

Uno de los desafíos que se ha 
planteado el Ejecutivo, con distin-
tas iniciativas de este tipo, es po-
tenciar la Red de Aeródromos y 
Aeropuertos del Biobío. “Enten-
demos que esta red que nosotros 
tenemos en la Región no puede 
solamente pensarse en Carriel Sur, 
sino que hay que pensarlo desde el 
punto de vista de un sistema y ahí 
María Dolores ocupa un lugar pro-
tagónico, porque queremos tam-
bién tener una alternativa a Carriel 
Sur dentro de la Región”, agregó el 
seremi de Obras Públicas. 

Sobre la posibilidad de que el ter-
minal aéreo pueda alcanzar la cate-
goría de aeropuerto, Cautivo sostu-
vo que “tenemos ahí la recepción de 
los deseos que tiene la comunidad 
de Los Ángeles y de la Provincia de 
Biobío de contar con un aeródromo 
que pueda llegara a categoría de 
aeropuerto en un futuro y que ade-
más pueda recuperar lo que signi-
fican los vuelos nacionales que en 
algún momento lo tuvo Los Ángeles 
muchas décadas atrás”. 

 
La pista 

En Obras Públicas proyectan te-
ner el estudio finalizado para el úl-
timo trimestre de este año y adelan-
taron que mantienen altas expecta-
tivas sobre sus resultados, ya que 
permitirían fortalecer el desarrollo 
de María Dolores.  

“Lo siguiente para nosotros se-

Proyectan ampliar pista de María 
Dolores para recibir vuelos 
comerciales sin restricciones
Ministerio de Obras Públicas está desarollando un Estudio de Demanda para evaluar 
la viabilidad de la inciativa en el aeródromo de Los Ángeles. Sector turístico asegura 
que es necesario que los viajes nacionales regresen al terminal aéreo.

rativa y que tuvo un rol protagóni-
co en el combate de los incendios fo-
restales de este año, en el MOP afir-
man que una ampliación podría 
evitar cualquier tipo de restricción 
para recibir vuelos comerciales de 
carácter nacional. 

De la misma forma, Cautivo aña-
dió que “hoy la pista permite los 
vuelos comerciales sin mayor pro-

blema, pero tiene ciertas restriccio-
nes por un tema de peso, el núme-
ro de la cantidad de pasajeros que 
puede llevar el avión, la cantidad de 
combustible que pueda llevar, entre 
otras cosas”. 

“Creemos que para lo que pueda 
ser una consolidación de los vuelos 
nacionales en María Dolores debié-
ramos avanzar a la ampliación de la 

FOTOS: MOP

ría enfrentarnos a la posibilidad de 
presentar un proyecto que permi-
ta la ampliación de la pista, de tal 
forma que supere los 2 mil metros 
y que permita, sin ningún tipo de 
restricción, el vuelo de aviones es-
tándares que son los que hoy hay 
en vuelos nacionales”, detalló el 
seremi. 

A pesar de que la pista está ope-

2 mil metros Es la longitud 
que buscan 
superar con la 
ampliación de 
la pista.
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pista y esperamos que este estudio 
de demanda así lo justifique”, cerró 
el seremi del MOP.  

 
Turismo 

Por su parte, Miguel Pezoa, pre-
sidente de la Cámara de Servicios 
y Turismo de Los Ángeles, destacó 
la realización del estudio y asegu-
ra que es necesario que el Aeródro-
mo María Dolores reciba vuelos 
comerciales sin ningún tipo de res-
tricción.  

“Hay un movimiento importantí-
simo en la ciudad y eso hace que ave-
rigüemos con los hoteles que el 80% 
de la capacidad hotelera estaba ge-
nerada por personas que viajaban 
desde Santiago el lunes y regresaban 
el viernes”, comentó Pezoa. 

Asimismo, Pezoa también se refi-
rió a la posibilidad de que el termi-
nal aéreo pueda escalar a la catego-
ría de aeropuerto y dijo que “la par-
te más compleja estría en la 
implementación para recibir a las 
personas y controlar las maletas. 

Actores energéticos del Biobío  
se reunieron en el primer taller del 
Plan de Acción de Hidrógeno Verde

Energía, Rubén Guzmán, destacó 
el rol relevante que presenta la re-
gión en el tema y como las carac-
terísticas del territorio contribu-
yen a esta nueva industria. “La 
Región del Biobío cumple un rol 
importante en cuanto a su estruc-
tura portuaria, productiva y ma-
nufacturera a nivel nacional. Su 
cultura industrial es muy intere-
sante y debe ser aprovechada des-
de un nivel de aprendizaje, pode-
mos pasar desde la producción 
de gas natural hacia el hidrógeno”. 

Para Cristian Contreras, docen-
te del Liceo Crisol de Mulchén, la 

instancia representa un avance 
para que el territorio se desarro-
lle en la materia. “Fue un taller 
fascinante hacia una nueva eco-
nomía, debemos potenciar toda 
nuestra estructura como región, 
desde la empresa privada, la aca-
demia, todos los actores del área 
de energía deben participar.  Es re-
levante generar un desarrollo 
constante y en base a un trabajo 
en conjunto e instancias de parti-
cipación como éstas, porque nos 
permitirá crecer económicamen-
te, socialmente  y tiene un gran 
impacto a nivel nacional”.

Se constituyó la Comisión 
Provincial de Arauco del Censo

En el marco de la organización del 
Censo 2024 se constituyó la Comisión 
Provincial de Arauco del Censo, en el Sa-
lón Camilo Colicheo de la Delegación 
Presidencial Provincial de Arauco, que 
estuvo encabezada por el delegado Pre-
sidencial Provincial de Arauco, la direc-
tora del INE Biobío, directores de Servi-
cios Públicos Provinciales y representan-
tes de las Fuerzas Armadas y de Orden 
Público. 

Humberto Toro, delegado Presiden-
cial Provincial de Arauco, señaló que “es 
sumamente relevante tener datos ac-
tualizados respecto a la cantidad de ha-
bitantes que tenemos en la provincia de 
Arauco, sus características, los habitan-
tes de la ruralidad, las edades, porque 
eso permite orientar la inversión públi-
ca, generar acciones territoriales de 
acuerdo a la realidad de cada uno de 

esos territorios y, por lo tanto, imple-
mentar mejores políticas públicas”. 

La tarea fundamental de la Dele-
gación es ser parte de la coordina-
ción del Censo, convocando a los ac-
tores públicos de la provincia, ya 
sean los servicios, Carabineros de 
Chile, la Armada, la Capitanía de 
Puerto y la Policía de Investigacio-
nes. En esa coordinación nos po-
nemos a disposición de facilitar, de 
garantizar que las personas que van 
a estar haciendo el Censo en cada 
uno de los territorios de las comu-
nas lo puedan realizar de la mejor 
manera, en forma expedita y esa es 
la tarea que estamos coordinando 
como Delegación. 

La directora del INE Biobío, Lore-
na Villa, indicó que “la Comisión 
Provincial del Censo sirve de instan-

FOTO: SEREMI DE ENERGÍA BIOBÍO

FOTO: INE BIOBÍO

Esto además de la compra de un ca-
rro de control incendios que son es-
peciales; como también hay que te-
ner una ambulancia; hay que tener 
prestación de servicios para la repa-
ración o mantención de combusti-
ble para los aviones; y otras cosas”. 

 
Red de aeródromos  
y aeropuertos del Biobío 

Cabe destacar que, tal como in-
formó Diario Concepción, sobre el 
tema de la infraestructura para 
tareas aéreas, desde el Ministerio 
de Obras Públicas han señalado 
que está en desarrollo un plan de 
trabajo integrado, refiriéndose 
principalmente a las faenas de 
conservación en distintos aero-
puertos y aeródromos: Isla Santa 
María (Coronel), Isla Mocha (Pro-
vincia de Arauco), María Dolores 
(Los Ángeles), entre otros, junto al 
propio Carriel Sur.

Representantes del sector pri-
vado, académico, público, orga-
nizaciones sociales y sociedad 
civil participaron del primer ta-
ller participativo para elaborar 
el Plan de Acción de Hidrógeno 
Verde 2023-2030. 

La actividad organizada por la 
Secretaría Regional de Energía del 
Biobío,  se realizó en el Instituto 
Profesional Dr. Virginio Gómez en 
Concepción y tuvo por objetivo 
contribuir a la elaboración de la 
hoja de ruta que permitirá entre-
gar una visión integral sobre la 
materialización y desarrollo de 
esta nueva industria. 

Para la Seremi de Energía, Danie-
la Espinoza, está instancia de diá-
logo significó un importante avan-
ce en la proyección y acción del 
combustible del futuro. “Como Go-
bierno estamos comprometidos 
con desarrollo del Hidrógeno Ver-
de, es por esto, que estamos cons-
truyendo nuestra hoja de ruta. Du-
rante el taller participativo recogi-
mos las diferentes visiones y 
preocupaciones de los diferentes 
actores relevantes de la región”. 

De igual forma, el Jefe de Evalua-
ción de Análisis Económico de la 
División de Política y Estudios 
Energéticos del Ministerio de 

cia de coordinación de los servicios 
que están bajo la jurisdicción, de 
modo de prestar todos los apoyos 
necesarios para la buena realiza-
ción del Censo 2024. Dentro de es-
tas instancias también existen las 
subcomisiones, orientadas a apoyar 
la difusión, la seguridad y la logísti-
ca, que son muy necesarias para la 
ejecución del próximo Censo”.
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H
ubo momentos 
de uno y de otro, 
pero el cero final 
parece justo. Los 
dos mejoraron un 

tanto en la claridad para ge-
nerar situaciones de gol, más 
allá de no marcar, pero tam-
bién ambos dejaron en eviden-
cia sus problemas y por algo 
llevan varias fechas sin ganar.  
Cerca de 7 mil personas llega-
ron a Collao en el Día del Padre 
y se quedaron con las ganas de 
festejar algo más. 

El comienzo fue a 
todo “León” con Var-
gas elevando un testa-
zo sobre Veloso, el 
tiro libre de Vil-
ches al palo, un 
derechazo alto 
que sacó Nery y 
otra gran tapada 
del portero vialino 
después de un cór-
ner. Vial contrarrestó 
con dos buenas acciones 
de Gillard antes de irse al 
descanso. 

El juego ya era de mu-
cho pechazo, alegato, fal-
tas que pudieron ser más 
que tarjetas amarilla y 
lesionados. De a poco se 
iba perdiendo la claridad 
en la zona media y los bue-
nos momentos de Concha en 
Vial o Vilches en los lilas se iban 
haciendo más escasos. 

Vargas falló una “palomita” 
que parecía más cómoda para el 
pie y del otro lado Ramírez erró 
un zurdazo en solitario. Hubo 
una jugada polémica que pudo 
ser penal para el “León” y un gol 
anulado a Gillard. De todo, me-
nos el gol, para cerrar la rueda.

IGUALDAD ANTE CERCA DE 7 MIL HINCHAS

Fernández Vial no había amenazado mucho en la primera fracción. Prácticamente 
nada. Pero justo antes de irse al descanso, Ángel Gillard encendió las turbinas  
y cuando anda prendido siempre es un peligro. Primero estuvo cerca de romper 
el cero cabeceando un tiro libre de Concha y elevar su potentísimo remate. Un 
minuto más tarde volvió a animarse e intentó un derechazo violento desde fuera 
del área que se fue apenas ancho. El “León” había sido mejor en esos 45 minutos 
iniciales, pero Vial terminaba dejando alentadora sensación. Al final, Gillard se 
lesionó un poco al ir por una pelota casi imposible, pero siguió en cancha de puro 
guapo. Apareció a cuentagotas, pero siempre provoca algo.

MOMENTO CLAVE 2

No hubo una figura excluyente en este partido que 
fue de mucho roce, pasajes de buen fútbol y que 
tampoco tuvo un gran dominador. Hubo buenos 
momentos del siempre cuestionado Eduardo 

Vilches y también fue muy buena 
la labor defensiva de 

Sebastián Torres en el local. En 
la visita, Alexander Concha fue quien 

movió los hilos del mediocampo, Carlos Gómez 
aportó el despliegue habitual en la zona del 

centro y Jorge Catejo tuvo una impecable labor 
detrás, incluso cuando no tuvo a Muñoz al lado. 
Otro de los destacados fue el portero Nery 
Veloso, que aunque partió con una salida en 
falso, sacó cuatro buenos remates a gol, 
incluyendo un remate desde el banderín 
del córner de Vilches y tirazos de Hormazábal  
y Lopes.

LA FIGURA

Vial sufrió hoy con algo que no estaba en los planes 
de nadie: tres jugadores abandonaron el campo 
de juego por lesión. Y eso obligó a rearmarse 
continuamente, con jugadores que hasta tuvieron 
que cambiarse de puesto durante el desarrollo 
del partido. Ahí Orellana resolvió bien, sabiendo 
que no sobra nada. Julio Zúñiga y Matías Ávila se 

retiraron antes del entretiempo, 
mientras que Claudio Muñoz 
debió salir en camilla 
a los 78’. Pero Vial 
no se desarmó y 
hasta se atrevió 
a meter 
cambios de 
c o r t e  
ofensivo en 
el final.

LAS LESIONES

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Lilas comenzaron mejor, 
pero Vial pudo 
golpear en el final 
de ambos tiempos. 
Un clásico que 
mostró mejoras 
moradas, pero le 
cuesta concretar. 
Los aurinegros, en tanto, 

ya suman 4 fechas sin 
anotar un tanto.

Deportes Concepción no fue tan claro en el segundo 
tiempo y perdió mucho de ese fuego que 

mostró en la etapa inicial, pero en este 
clásico aprovechó bien las pelotas 

detenidas y fueron factor para provocar 
riesgo. Clave en eso fue la 
fineza que esta vez sí mostró 
Eduardo Vilches, quien en 
el primer tiempo impactó 
un poste al ejecutar un 

tiro libre desde lejana 
posición y, a los 83’, casi 

marca un gol olímpico que 
Veloso sacó en notable estirada 

hacia atrás. Ahí pudo ser.

MOMENTO CLAVE

Muchas faltas, 
ocasiones claras 
de gol y un cero 
para cada uno

GOLES

D. Matamala 
L. Rigazzi 
D. Zambrano 
S. Torres 
C. Fernández 
J. Sotomayor 
C. Hormazábal 
E. Vilches 
M. Lopes 
I. Pinilla 
G. Vargas

FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

C. Lovrincevich

DT

(76’) Fredes x Pinilla 
(85’) Padilla x Lopes

Vargas, Vilches

D. CONCEPCIÓN

0

N. Veloso 
J. Zúñiga 
J. Catejo 
C. Muñoz 
O. Canessa 
C. Gómez 
M. Ávila 
A. Concha 
A. Ramírez 
A. Gillard 
M. Leiva

J. Orellana

DT

(30’) Herrera x Zúñiga 
(40’) Aravena x Ávila 
)78’) Fuenzalida x 
Ramírez 
(78’) Bravo x Leiva 
(78’] Sandoval x 
Muñoz

Gillard, Fuenzlaida, 
Gómez, Ramírez, 
Muñoz

No hubo. No hubo.

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 6.390 personas 
Árbitro: Fabián Reyes

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

0

83”

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

43”

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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HockeyTD
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CiclismoTD
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HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD
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PolideportivoTD
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Debut de Lovrincevich : “generamos   
más situaciones de peligro que el rival” 

No era fácil debutar en un clási-
co, pero Christian Lovrincevich lo 
hizo bien, en un 0-0 con Fernández 
Vial donde Deportes Concepción 
mostró cosas positivas. 

El nuevo DT lila expresó que “era 
un partido difícil por la connota-
ción de clásico y queríamos que, 
más allá del volumen de juego, pro-
vocáramos más situaciones de jue-
go que el rival. Siento que eso lo 
conseguimos, generamos cuatro o 
cinco claras en el primer tiempo y 

el rival prácticamente no tuvo nin-
guna. La idea es esa y mostrar un 
equipo compacto”. 

El estratega agregó que “no reci-
bimos goles por el impulso de los 
muchachos, el orden y porque ga-
namos la mayoría de los duelos. Es 
merecido el cero en nuestro arco y 
no se había logrado esta tempora-
da. Presentamos un equipo con-
centrado, con orden y desde ahí or-
ganizamos el juego”. 

El argentino se refirió a dos nom-

bres particulares y señaló que “sa-
limos a ganar, jugamos mejor que 
el adversarioy el rendimiento me 
deja buenas sensaciones, pero no 
estamos conformes. Lo queríamos 
ganar. Vargas corrió como un joven, 
jugó los noventa minutos, es un lí-
der y tiene vigencia. Sebastián To-
rres es volante central, pero el rival 
jugaba con dos delanteros y nece-
sitábamos su ayuda permanente 
en lo defensivo. Lo hizo muy bien y  
a ratos jugó más de líbero”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

N
o era fácil volver a la 
competencia, contra 
rivales que llevan un 
ritmo de 13 fechas en 
el cuerpo. Más allá de 

los meses de trabajo que tiene este 
Lota Schwager, este era un desafío 
grande para medirse frente a lo 
que tendrá que encarar en el Gru-
po Sur. Y para ser el primer desa-
fío, la “Lamparita” aprobó, sin de-
jar de reconocer que se durmió 
durante pasajes del segundo tiem-
po y pudo costarle caro. Los mine-
ros derrotaron 2-1 a Buenos Aires 
de Parral gracias a un muy buen 
primer tiempo. 

Este Lota es muy distinto al del 
Hexagonal del Bío Bío, donde llega-
ron a la final, pero Naval los pasó 
por arriba. Pero sí había valores 
que rescatar y por eso el técnico Re-
nato Ramos apostó arriba por dos 
sobrevivientes de esa primera par-
te del año: Johan Munívez y Darwin 
Manríquez. Y fue justamente este 
último quien abrió la cuenta recién 
a los 9’ con gran testazo. El local en-
tró ganoso, se notó que tenía ham-
bre por entrar a la cancha. Tam-
bién ansiedad, esa que es buena, 
pero hay que manejarla. 

Recién iban 20 minutos cuando 
Ignacio Chandía aumentó y la visi-
ta se veía sorprendida por el ritmo 
que imponía Lota, la primera tarea 
parecía totalmente controlada. 
Pero Parral mostró sus cosas, sobre 
todo, en el inicio del segundo tiem-
po cuando obligó al buen portero 
Víctor Fuentealba a realizar dos ta-

El Lota que extrañamos: 
ganando con sufrimiento

estaba Parral del marcador que por 
situaciones reales de gol, pero lo 
importante es que lo cerró. Ahora 
viene Mulchén, también en casa.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La “Lamparita” de Renato Ramos realizó un gran primer 
tiempo sobre Buenos Aires de Parral, pero un descuento a 
los 85’ les sacó algún escalofrío. La vuelta fue con triunfo.

padas claves. Era un llamado de 
alerta que se concretaría a los 85’ 
cuando Leonardo Soto descontó 
con tremenda volea, en momentos 
en que el anfitrión había efectuado 
ya varios cambios. 

Lota sufrió más por lo cerca que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRIUNFO DESPUÉS DE 309 DÍAS SIN FÚTBOL OFICIAL
 FOTO: INSTAGRAM COBRESAL_FEMOFICIAL

UdeC femenina 
empató y no 
pudo entrar en 
grupo de arriba

Ese descuento de tres puntos jus-
to antes de la última fecha fue como 
ponerle una lápida a los sueños de 
esta UdeC femenina. Sí, porque es-
taban en un expectante séptimo 
puesto y dependiendo solo de ellas, 
pero llegaron a esta jornada nove-
nas y necesitaban un triunfo, pero 
además que cayeran Iquique y la 
UC. Pero cuando el Campanil entró 
a la cancha a jugar con Cobresal, las 
cruzadas ya ganaban 2-0 a 
O’Higgins. Nada que hacer. 

Finalmente,  Católica ganaría 6-
0 y aseguraría su boleto, mientras 
las dirigidas por Marcelo Valenzue-
la igualaban ante las nortinas 1-1 
con tanto de Karen Méndez (28’), su 
segunda máxima artillera. La cuen-
ta la había abierto Anaís Figueroa 
recién iniciado el juego (2’). 

La UdeC finalizó la fase regular 
novena y no irá por el título, com-
partiendo segunda ronda con Fer-
nández Vial. Ahora todos partirán 
de cero y las universitarias aún no 
tienen clara la continuidad de Ca-
mila Gómez Ares, seleccionada ar-
gentina y su gran figura.

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

2 1
Estadio: Federico Schwager 
Público: 462 espectadores 
Árbitro: Gastón Monsálvez
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Q
ue la Región del Biobío 
es uno de los principa-
les semilleros de talen-
to deportivo del país 

nadie lo discute. Por ejemplo, en de-
portes como el remo y el canotaje, 
buena parte de las selecciones están 
formadas por atletas locales, que 
igualmente se destacan en discipli-
nas como el rugby, básquetbol, atle-
tismo y balonmano, sólo por men-
cionar algunas. En ese crecimiento 
y maduración de quienes se perfilan 
hacia el alto rendimiento, surge un 
obstáculo que hasta ahora aparece 
como inevitable: tener que dejar la 
zona para radicarse casi siempre en 
Santiago, ante la falta de un centro, 
de un espacio que tenga las condicio-
nes adecuadas para continuar con 
su progreso deportivo. 

Por ello, contar con un centro de 
alto rendimiento es un anhelo de dé-
cadas en la Región. Y, luego de varios 
años entrampado, se empieza ver 
una luz para concretar ese sueño, 
pues ya están listas las etapas de ar-
quitectura e ingeniería del Centro 
Polideportivo del Biobío. El diseño fi-
nalmente está terminado, y también 
hay un monto de lo que costará su 
construcción: $28 mil 630 millones. 

Así, la propuesta que empezó a le-
vantarse en 2010 (ver cronología) por 
fin se acerca a ser una realidad. Aho-
ra, viene la parte de conseguir los re-
cursos para comenzar las obras, y 
voces ligadas al mundo político se 
mostraron a favor de apoyar la inicia-
tiva, y que incluso ya existen compro-
misos adelantados. Además, desde el 
ámbito deportivo, se volvió a reiterar 
la relevancia de contar con un recin-
to de estas características en Biobío.  

 
Apoyo transversal 

Sin dudas, que la etapa que viene 
ahora, la de conseguir los recursos 

RENDER / POLIDEPORTIVO

Benado, luego con el ministro del 
Deporte entrante, y con el director 
nacional de IND, y hay dos proyec-
tos que para nosotros son emble-
máticos en la Región: el estadio de 

para construir el Polideportivo, apa-
rece como la más relevante. Y de 
acuerdo a lo dicho por las principa-
les autoridades regionales, ya exis-
ten compromisos para ello. 

Rodrigo Díaz, gobernador regio-
nal, se refirió en primer lugar a la 
historia que tiene el proyecto. “He 
estado conversando ya hace mu-
cho rato, primero con la ministra 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

POR FIN HAY NOVEDADES RELEVANTES ACERCA DE LA INICIATIVA

¿Ahora sí? Los grandes avances en el 
proyecto del Polideportivo del Biobío

En la bajada regional de la última cuenta pública, se menciona que las etapas de 
arquitectura e ingeniería, donde se incluye el diseño, ya se encuentran terminadas, 
y que el costo de construcción será de $28 mil 630 millones. Datos concretos que 
significan un gran paso adelante en una propuesta que es esperada hace décadas 
por los atletas locales. Ahora, viene la fase de buscar los recursos para ejecutarlo, y 
según la seremi del Deporte, Andrea Saldaña, está el compromiso del Mindep para 
el financiamiento e igualmente para el aporte del Gobierno Regional. Otras voces 
del mundo político se refirieron al tema, y coinciden en que es momento de 
cumplir con este sueño del deporte regional. En el ámbito deportivo confían en 
que se levante de una vez por todas. 

ESTE ES EL ÚLTIMO diseño 
que se socializó del espacio, y el 

final no tendrá mayores 
cambios. 

Noviembre de 2010

Jacqueline van Rysselberghe, 

entonces intendenta de Biobío, 

anunció la construcción de un 

centro de alto rendimiento en 

la Región. En la ocasión, dijo 

contar con pleno apoyo de 

Gabriel Ruiz-Tagle, subsecreta-

rio de Deportes de la época y 

la proyección era levantarlo en 

el Estadio Atlético Militar

Octubre de 2013

Tras ser oficializado como seremi 

del Deporte, Álvaro Miguieles afir-

mó que una de sus tareas priorita-

rias sería sacar adelante el proyec-

to. En diciembre de ese mismo 

año, el entonces intendente 

Rodrigo Díaz anunció que se le 

pediría a Bienes Nacionales un 

terreno para el emplazamiento del 

Polideportivo.

Marzo de 2014

Tras nulos avances respecto al anuncio inicial, el inten-

dente Víctor Lobos junto a Javier Puentes, director 

regional del IND, retomaron el proyecto. La idea era 

emplazarlo cerca de la planta de agua La Mochita, en 

medio del Parque Deportivo Borde Río, en iniciativa 

impulsada por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo. La 

obra contemplaba una pista atlética indoor que sería la 

primera de Chile y se quería comenzar la construcción en 

2015, para que estuviera listo para los Juegos de la 

Araucanía que recibiría Biobío en 2016.

Enero de 2015

Natalia Riffo, entonces ministra 

del Deporte, respaldó los dichos 

de Díaz en una visita a la 

Región. “Favorecerá la descen-

tralización. Estamos evaluando 

el tema del terreno, diseño y 

recursos, siempre en el enten-

dido de que Bío Bío debe tener 

un centro de primer nivel”, 

declaró en esa ocasión.

Marzo de 2016

Luego de un año sin novedades, Álvaro Miguieles comentó lo siguiente: 

“oficiamos al intendente con el propósito de que pronto ingrese el pro-

yecto del Centro Polideportivo del Biobío al Ministerio de Desarrollo 

Social (Mideso) para que nos dé la RS (Recomendación Satisfactoria). 

Los plazos son relativamente acotados y cuando tengamos la RS, 

podremos someter al Consejo Regional la aprobación de los recursos 

para el estudio de diseño del complejo”. Dicho estudio costaría $580 

millones, mientras la obra total alcanzaría los $15 mil millones. Se resal-

taba, además, que el IND se comprometía al financiamiento a sus gas-

tos de operación y mantención, de aprobarse los dineros para las obras.

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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los Ángeles y el Polideportivo que se 
debe construir. Este polideportivo 
nace en la gestión de Álvaro Miguie-
les como seremi, y con Alicia Yáñez 
como presidenta de la Comisión 
Social, por parte del Core, traba-
jando yo como intendente”.  

Díaz reconoció la importancia 
de esta propuesta para la Región. 
“Este un proyecto estratégico, es 
tan importante como el planetario 
de la UBB, como el Museo de la Me-
moria. Es largamente anhelado, 
porque nosotros vemos partir nues-
tro talento por dos razones: no hay 
condiciones adecuadas para entre-
nar y porque el sistema universita-
rio no brinda los beneficios que dan 
casas de estudio de la Región de 
Valparaíso o Metropolitana. Si solu-
cionamos este problema vamos a 
tener una mejor forma de entrar a 
trabajar con el sistema universita-
rio, para que esos beneficios que ya 
otras universidades que tienen pre-
sencia en la región brindan en ese 
otro lugar, lo puedan dar acá y con 
eso poder mantener más tiempo a 
nuestros talentos preparándose 
acá, de tal manera que vayan desde 
acá a competir al mundo”. 

El gobernador también destacó 
que habrá apoyo desde el Gore para 
la construcción del recinto. “Noso-
tros vamos a contribuir en el finan-

demos decir con gran alegría que se 
terminó el diseño del proyecto. Hoy 
queda el gran desafío, y se lo plan-
teamos a la seremi de Gobierno y al 
Mindep, de la ejecución”. 

Sobre el aporte del Core para el fi-
nanciamiento, destacó que “el Go-
bierno Regional siempre ha estado 
comprometido con recursos, pero 
hoy creemos que el Mindep igual 
debe involucrarse. Hay que recordar 
que el diseño fue financiado exclusi-
vamente por el Gore, y creemos que 
hoy, con mayor razón frente a este de-
safío, el Mindep tiene que estar a dis-
posición, lo mismo que el MOP. Eso 
está en conversaciones, la seremi del 
Deporte se comprometió a avanzar al 
respecto. Pienso que en julio vamos 
a llamar nuevamente a comisión para 
saber en qué estado del arte está el 
proyecto del Polideportivo”. 

Yáñez también indicó que “este 
proyecto es importante, muchas ve-
ces decimos que el deporte, al igual 
que la cultura, pueden esperar. Para 
nosotros, el deporte está entre nues-
tras primeras prioridades, pues tie-
ne que ver con la calidad de vida y ser 
mejores personas. Por eso, quiero 
poner énfasis en lo relevante que es 
la actividad deportiva para el Go-
bierno Regional, para el goberna-
dor, que está comprometido con este 
proyecto que viene hace muchos 

ciamiento, estamos en conversa-
ción con la encargada de proyectos 
del IND por encargo del director 
nacional para formar un convenio 
de programación que nos permita 
cofinanciar al Gobierno Regional y 
al Ministerio del Deporte la cons-
trucción del polideportivo. La em-
presa privada podría colaborar, 
pero lo importante hoy es que debe-
mos firmar un acuerdo, estamos en 
plenas conversaciones para que el 
estadio de Los Ángeles y el Polide-
portivo puedan ser desarrollados”. 

Andrea Saldaña, seremi del De-
porte, afirmó que “es un proyecto 
muy anhelado por la comunidad 
deportiva, y es importante destacar 
que sus integrantes participaron 
activamente del diseño, con el fin de 
tener la visión y el aporte de las di-
ferentes disciplinas, que serán quie-
nes van a ocupar las dependencias. 
Eso le da un valor muy relevante al 
diseño, que está concluido. Ade-
más, el IND tiene elaborado el mo-
delo de gestión y todo el detalle de 
la implementación del Centro Poli-
deportivo para que podamos pre-
sentar la carpeta completa al Minis-
terio de Desarrollo Social para el 
proyecto de ejecución”. 

Además, Saldaña destacó que “te-
nemos considerado desarrollar dis-
tintos hitos para darle a conocer a 

la ciudadanía estos avances, que 
consideramos relevantes por todo 
el proceso que ha tenido este pro-
yecto. Esperamos que avance rápi-
do en el Ministerio de Desarrollo So-
cial, y contamos con el compromi-
so del Mindep para su 
financiamiento y también con el 
aporte del Gobierno Regional. Así 
que eso es parte de las gestiones 
que estamos haciendo, junto con 
hablar con Bienes Nacionales por la 
concesión del terreno: ya lo tene-
mos por cinco años y se está trami-
tando que sea definitiva”. 

Alicia Yáñez, consejera regional y 
presidenta de la comisión de Desa-
rrollo Social, dijo que “este proyec-
to es súper emblemático para el 
Core y el Gore, pues nace en la Re-
gión, no es una bajada de una pro-
puesta que venga del nivel central. 
Sabemos que nuestros deportistas 
deben emigrar hoy, especialmente 
para la Región Metropolitana, lo 
que produce gastos, desgastes e in-
cluso el retiro de la disciplina por 
ese motivo. Cuando Rodrigo Díaz 
era intendente le planteé el desafío. 
Me dijo que lo intentara, que busca-
ra, y hablé con Eric Aedo, seremi de 
Bienes Nacionales en ese entonces, 
que nos pasó el terreno. Eso fue en 
2014, luego pasaron gobiernos que 
no le dieron mucho interés y hoy po-

Tanto el gobernador Rodrigo 
Díaz, como Alicia Yáñez del 
Core y Andrea Saldaña, 
seremi del Deporte, afirman 
que habrá recursos desde el 
Gobierno Regional y del 
Mindep para levantar el 
espacio. 

Compromiso para 
financiamiento

Los $28 mil 630 millones no 
incluyen los costos del 
equipamiento del 
Polideportivo. Ese ítem, de 
acuerdo a lo proyectado, 
bordeará los $500 millones. 

Prespuesto sólo 
para construcción
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30.292,15 m2

Gimnasia

Balonmano

Multicancha

Estacionamiento

Piscina
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Luego de un año sin novedades, Álvaro Miguieles comentó lo siguiente: 

“oficiamos al intendente con el propósito de que pronto ingrese el pro-

yecto del Centro Polideportivo del Biobío al Ministerio de Desarrollo 

Social (Mideso) para que nos dé la RS (Recomendación Satisfactoria). 

Los plazos son relativamente acotados y cuando tengamos la RS, 

podremos someter al Consejo Regional la aprobación de los recursos 

para el estudio de diseño del complejo”. Dicho estudio costaría $580 

millones, mientras la obra total alcanzaría los $15 mil millones. Se resal-

taba, además, que el IND se comprometía al financiamiento a sus gas-

tos de operación y mantención, de aprobarse los dineros para las obras.

Diciembre 2017

El 6 de diciembre de 2017, el pleno del 

Consejo Regional aprueba $402 millones 

para el financiamiento de la etapa de pro-

yecto del Centro Polideportivo del Bío Bío, 

que incluye estudio topográfico, mecánica 

de suelo y proyecto de arquitectura, inge-

niería y especialidades. Días antes, se reci-

bía la RS del Ministerio de Desarrollo 

Social, trámite fundamental para concretar 

el proyecto, y que se esperaba desde 2015.

Marzo-abril 2018

En marzo de 2018 asume la nueva administra-

ción deportiva liderada por el seremi, Juan 

Pablo Spoerer. En abril, el MOP solicita que se 

revise una vez más el terreno cedido por 

Bienes Nacionales (camino a Chiguayante) 

donde se emplazaría el recinto. Finalmente, 

todos los entes comprometidos en el proyecto, 

concluyen que el lugar es el mejor emplaza-

miento posible para la obra, dando toda la 

garantía necesaria a los deportistas.

Septiembre 2018

Se discute la opción de que, en vista del tiempo 

que demoraba hacer un concurso de arquitec-

tura para el proyecto, sea el MOP quien lo eje-

cute, aprovechando su expertiz en el área. 

Conversaciones entre el intendente, la ministra 

del Deporte, el Consejo Regional y el seremi del 

Bío Bío, dan como conclusión en manos del 

MOP el diseño permitiría acortar la duración 

del proceso, así como también ahorrar impor-

tantes recursos (cerca de $100 millones)

Enero-febrero 2019

El seremi del Deporte encabeza diálogos parti-

cipativos con representantes del básquetbol, 

balonmano, vóleibol, natación, gimnasia rítmi-

ca y artística, disciplinas que tendrán mayor 

protagonismo en el espacio deportivo. La fina-

lidad, es que sus opiniones técnicas sean 

incluidas en modelo final de arquitectura, y se 

incluyan en la redacción de los términos de 

referencia y las bases para realizar el diseño 

del polideportivo.
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años. Hoy, no tenemos claro, de esos 
$28 mil millones, cuánto pondrá el 
Mindep, cuánto podríamos ser noso-
tros y cuánto a lo mejor también po-
dría poner el MOP. Incluso, hemos 
dicho que si el monto es muy alto, 
igual podría la empresa privada in-
volucrarse en hacer un aporte, un 
apoyo, a este tipo de proyectos”. 

¿Cuándo el Core conocerá el ac-
tual estado del proyecto? Yáñez co-
mentó que “La seremi del Deporte 
se comprometió, como el monto es 
tan alto, a ver cómo se van a ir com-
prometiendo los recursos, y eso 
pienso que será durante este año. 
Pero nosotros no vamos a bajar la 
bandera, llamaremos a una próxi-
ma reunión de la comisión de Desa-
rrollo Social para ver en qué estado 
está. Hemos sido persistentes y no 
hemos dejado que la idea se caiga, 
pues la Región y sus deportistas se 
merecen tener un recinto de estas 
características. Y no sólo para Bio-
bío, sino que para el polo sur del 
país, pues les quedará más cerca 
que Santiago u otros lugares”. 

 
Mucha ilusión 

En el mundo deportivo, hay altas 
expectativas por tener avances con-
cretos. Raúl Umaña, entrenador de 
balonmano del programa Promesas 
Chile, señaló que “me parece ex-

traordinario que se haya terminado 
esta etapa, y mejor aun que el pro-
ceso se haya hecho escuchando las 
opiniones de los futuros y posibles 
usuarios, eso marca una diferencia 
que es sustancial. Considero que 
este es otro paso más como para po-
der ilusionarse de que esto se con-
crete rápido, y el sentir general creo 
yo es que, lo que venga por delante, 
sea todo expedito, ojalá en tiempos 
rápidos. Porque lo que todos quere-
mos es que se llegue pronto al mo-
mento en que veamos ya que el po-
lideportivo se esté construyendo de 
una vez por todas”.     

 
Algunas detalles más 

Los $28 mil 630 millones sólo con-
sideran la construcción del recinto. 
Para su equipamiento, se necesitarán 
otros $500 millones, y ese costo inclu-
ye la implementación de las salas de 
máquinas, baños, camarines y ca-
mas de las habitaciones, entre otros.  

En cuanto al modelo de gestión, 
se proyecta que quede a cargo del 
IND, y su operación va a involucrar 
la contratación de 18 a 20 personas 
para asegurar el funcionamiento 
del Polideportivo desde las 6 a las 22 
horas, rango que permitirá ampliar 
la opción de trabajo de los deportis-
tas y las actividades en general que 
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ÁREA SUPERFICIE 
Piscina  temperada con acceso universal  
para natación convencional y paranatación 1.271  
Cancha vóleibol (1) 694  
Multicanchas 2 (balonmano,  
básquetbol, futbolito) 1.560  
1 sala para gimnasia artística y rítmica  
(se dividen el espacio de un módulo) 1.732  
Acondicionamiento Físico 295  
Camarine 688  
Valor Med/Psicológica 18  
Valor Física Kine 33  
Enfermería Piscina 9  
Primeros Auxilio 19  
Administración 33  
Bodegas 244  
Baños 39  
Salas de Basura 20  
Circulaciones Interiores (1-2-3-4-5) 902  
Circulación Hall Acceso Sur (6) 139  
Sala Eléctrica 15  
Escalas 61  
 7.772  
 
Módulos de Apoyo 329  
  
Graderías 129  
Dormitorios (14 habitaciones, proyectadas  
para 36 personas) 421  
Oficinas 96  
Baños 81  
Circulaciones 1.025  
Lavandería 10  
Biblioteca 65  
Salas Reuniones 32  
Salas Capacitación 71  
Basura 15  
Auxiliares 27  
Cocina Casino 50  
Altillo Cocina 27  
Comedor Casino 88  
Escalas 76  
Área pilares (acceso doble altura) 17  
 2.230  
 
Circulaciones 1.534 
 
Subterraneo Técnico 379 
 
CUADRO RESUMEN M2 
Subterráneo Técnico 379 
1° Nivel 7.772  
1° Nivel Módulos de Apoyo 329  
2° Nivel 2.230  
Nivel Técnico 1.534  
Total Edificio 12.244 

LO QUE TENDRÁ EL CENTRO 
POLIDEPORTIVO DEL BIOBÍO

RENDER

Mayo-junio 2019 

Se sigue trabajando en el diseño, en mayo se 

tienen las primeras imágenes de lo que sería el 

nuevo recinto. A principios de junio, se organi-

zan visitas al Centro de Entrenamiento Olímpico 

y al Centro de Alto Rendimiento de Santiago. 

Para seguir incorporando visiones, se reúnen 

con todos los entes técnicos, tras lo cual se cal-

cula un aumento de 410 metros de superficie. A 

raíz de aquello, se debe solicitar una reevalua-

ción al Ministerio de Desarrollo Social.

Julio-agosto 2019

A fines de julio se ingresa al Mideso (M. de 

Desarrollo Social) la reevaluación que incluye 

el aumento de la superficie del recinto, con-

versaciones que se extienden hasta comien-

zos de agosto. Durante el mes se sociabiliza el 

proyecto al Core mientras se está a la espera 

de la RS del Mideso. En paralelo, se trabaja el 

diseño macro del polideportivo con la venia 

de Mideso, todo de cara a comenzar a traba-

jar en el diseño de las especialidades.

2020

La fecha tentativa para dar 

comienzo a la ejecución del 

proyecto era este año. Sin 

embargo, y como se pro-

yectaba en alrededor de un 

año la duración de la ejecu-

ción, también se contempla-

ba como fecha posible el 

2021. Debido a la pandemia, 

todo finalmente se retrasó.

Mayo- junio 2021

Con el fin de aportar a la etapa de diseño que encabeza el 

Departamento de Arquitectura del MOP, que es el ente encar-

gado del tema, se realizó un nuevo ciclo de conversaciones con 

representantes de diversas disciplinas, para considerar los 

alcances de técnicos y deportistas para que el diseño se haga lo 

más cercano a las necesidades del mundo deportivo local. 

Participaron preferentemente técnicos de disciplinas como la 

gimnasia rítmica y artística, natación, básquetbol, voleibol, 

balonmano y del deporte adaptado y paralímpico, junto con 

deportistas y presidentes de asociaciones. 

Marzo 2023  

Finalización del diseño Centro 

Polideportivo del Biobío.

Mayo 2023

Finalización del plan de gestión y pre-

supuesto del proyecto. Se estima que 

el costo de su construcción será de $28 

mil 630 millones. 

Junio-julio 2023

Socialización del diseño con Gobierno 

Regional, Consejo Regional y munici-

palidad de Chiguayante. Presentación 

de diseño a la comunidad e ingreso 

proyecto de ejecución.

se programen en el recinto.  
Los servicios de alojamiento y ali-

mentación serían licitados, al igual 
que la cafetería que contempla el re-
cinto, la que está orientada no solo al 
uso de los deportistas, sino de la co-
munidad en general. Este lugar  ten-
drá una vista privilegiada al río Biobío.
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DIEGO CAMPOS

D
e familia con tradición 
basquetbolística. Diego 
Campos encesta sonri-
sas con la USS en su se-
gundo año como estu-

diante. Pero su historia va mucho 
más allá de tal casa de estudios, ya 
que él mismo cuenta que “partí 
como a los 10 u 11 años en el bás-
quetbol. Empecé con una escuela 
en la UdeC del profe Bernardo Agua-
yo. Era formativo, nada competitivo. 
Comencé ahí porque no sabía jugar. 
Ahí me terminé por enamorar del 
básquetbol, que ya me gustaba por-
que mi tío José Luis Campos jugaba 
a nivel profesional. Siempre estuve 
rodeado del básquet en mi entorno 
y me interesaba, pero recién como a 
los 10 años me decidí a jugar. Partí 
por contactos de mi abuela, ella me 
llamó para empezar a entrenar”. 

Posteriormente, Diego dio un sal-
to para seguir creciendo. “Estuve 
como dos años en UdeC en esa escue-
la formativa y luego me fui al Club De-
portivo Alemán de San Pedro. Ahí 
competí más, empecé a ir a campeo-
natos y representar al club. Mis com-
pañeros eran buenos, fui a varios tor-
neos como la Copa Pancho, Campeo-
nato Manquehue, entre otros, siendo 
seleccionado regional por Biobío des-
pués”. Allí conoció lo hermoso y cruel 
a la vez que es el deporte. “Perdimos 
hartos campeonatos, pero se logró 
ganar algunos. En el Alemán estuve 
con los profes Jaime Urrutia, Jaime Cá-
ceres y Fernando Campos, aunque 
hasta el 2021, ya que después entré a 
la USS. No me dieron los tiempos y de-
cidí quedarme entrenando por la uni-
versidad”.   
 
Nueva etapa 

El año pasado, Diego comenzó a 
estudiar la carrera de kinesiología en 
la Universidad San Sebastián con 
un objetivo claro más allá de lo aca-
démico. “Entré a la U con la idea de 
quedar en la selección, representar-
la y que me dieran alguna beca de-
portiva”, cuenta. Y lo logró, saltando 
de inmediato a la cancha, aunque no 
exento de dificultades “El comienzo 
fue raro porque no tenía tanta quí-
mica con el equipo y comparado 
con las otras universidades, igual 
tenía que luchar harto. Pero me 
adapté bien, pude ser titular y com-
plementarme bien con los cabros. 
Este año ya he tenido competencia, 
pero me lesioné hace como dos me-
ses, tuve una fisura en la rodilla ju-
gando contra la Udla. Ya volví, la se-
mana pasada empecé a entrenar”. 

La exigencia a nivel deportivo y 
académico es grande, pero Diego 
ha salido airoso. “La química del 
equipo ha empezado a mejorar 
porque han llegado chicos nue-
vos. Ahora estamos mejor que el 

Desde pequeño  
con un balón y  
el aro en la mira
Con 19 años, el estudiante de 
kinesiología de la U. San Sebastián 
disfruta sus primeros años a nivel 
Adesup tras una larga trayectoria 
entre la UdeC y Alemán. “Proyecto 
mi vida universitaria ligada al 
deporte”, asegura.

FOTOS: ADESUP

vel internacional, Diego cuenta final-
mente que “proyecto mi vida univer-
sitaria ligado al deporte, sabiendo 
que lo más importante son los estu-
dios. El deporte me ha ayudado mu-
cho para llevar el tema universitario 
y organizar mis tiempos. Gracias a 
eso he complementado estudios y de-
porte. Todavía me quedan tres años 
y ojalá se den bien para poder pelear 
arriba con el equipo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

año pasado, progresando. Tengo 
la expectativa que el próximo año 
sea mejor y así sucesivamente. Al 
principio fue complicado compa-
tibilizar deporte y estudios. En el 
primer semestre del año pasado, 
por ejemplo, no venía con una 
base tan fuerte desde el colegio, 
pero me pude complementar y 
gracias a eso voy al día con todos 
los ramos”, revela. 

Con su tío José Luis Campos como 
referente nacional y Stephen Curry 
más Kobe Bryant como espejos a ni-
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E
n tierra derecha 
entró la progra-
mación del pri-
mer semestre en 
el deporte univer-

sitario, considerando que se 
acerca el receso por el cierre 
de la primera etapa del año 
académico. En ese panora-
ma, están llegando a su fin 
las primeras fases de los tor-
neos de fútbol, vóleibol y bás-
quetbol masculino, mientras 
que se sumó a la parrilla el 
futsal, que comenzó su acti-
vidad en damas y varones. 

En el futsal femenino, en el 
encuentro que dio el vamos al 
campeonato la Universidad 
Santo Tomás partió con tran-
co arrollador, goleando 9-1 
al Instituto Profesional Vir-
ginio Gómez. En el segundo 
partido, la Udla le ganó por 4-
2 a Duoc UC. 

Un equipo que también 
será parte pero que aún no 
debuta es la UBB. Su entrena-
dora, Daisy Mardones, co-
mentó que “el futsal es una 
buena oportunidad para las 
instituciones que no tienen 
una población femenina tan 
amplia y quieren participar. 
En nuestro caso, partimos 
entrenando en marzo, tanto 
pensando en el formato de 
once como en el futsal”. 

Además, señaló que “va-
mos a debutar el 28 de junio, 
y pese a que es un torneo cor-
to creo que sirve mucho para 
que las chicas tengan rodaje, 
sumen minutos en cancha y 
puedan conocerse mejor. Si 
bien siempre los resultados 
importan, en este caso creo 
que lo primordial es que se 
realice la competencia e 
idealmente se vayan suman-
do más equipos a futuro”. 

Por ello, sobre las expecta-
tivas que tienen como equipo 
destacó que “queremos son 
hacer buenos partidos y se-
guir creciendo como equipo. 
En la universidad ahora tene-
mos una cancha de pasto sin-
tético grande que permite en-
trenar de una mejor manera, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

siempre alcanzan. En halte-
rofilia, por ejemplo, hay un 
par de campeones en un na-
cional en Antofagasta, es un 
deporte donde siempre nos 
hemos destacado. Al voley le 
está yendo bien, cerca de pa-
sar al nacional, en el futsal ya 
estamos. Esto es producto 
del trabajo principalmente”.  

 
Siempre favoritos 

En el básquetbol, como vie-
ne pasando hace tiempo la 
UdeC domina en damas y va-
rones. En el torneo masculi-
no, en su última presenta-
ción, superó por 168 a 17 a 
Duoc UC, con una gran ac-
tuación de Ricardo Maass, 
que anotó 35 puntos y se re-
firió a este presente del Cam-
panil en este campeonato.  

“Se nos han dado bien los 
resultados hasta ahora. Qui-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDCOMIENZO DEL FUTSAL DESTACA EN EL CIERRE DE ESTA PRIMERA ETAPA

Deporte universitario entra en 
recta final de calendario semestral

En el caso de las disciplinas como el fútbol, el vóleibol y el 
básquetbol masculino, se están terminando las primeras fases de las 
competencias, en una agenda que de momento tiene en pausa los 
torneos femeninos. Por otra parte, si bien ya se acerca el receso por 
vacaciones, desde Adesup no se descarta generar previo a eso 
encuentros en taekwondo, tenis de mesa o natación. 

y la idea es que podemos 
mostrar en cada torneo el tra-
bajo que hacemos todas las 
semanas”. 

 En los varones, la UBB 
también tuvo un gran estre-
no, al superar por 10-2 a la 
USM. Su técnico, Alex Barra-
les, afirmó que “como UBB 
siempre hemos estado llanos 
a participar del futsal de Ade-
sup. Son pocos equipos, lo 

que extraña considerando 
que hay instituciones que es-
tán en el fútbol pero no to-
man parte de esta compe-
tencia. Nosotros lo hacemos 
con mucha seriedad, en 2019 
fuimos campeones regiona-
les y después se suspendió el 
nacional en Puerto Natales, 
después íbamos a ir a un na-
cional en Santiago y se volvió 
a suspender. Ahora, estamos 

clasificados para que el que 
se hará en Viña del Mar, en 
agosto. Por eso, este torneo 
de Adesup nos sirve como 
preparación para ese certa-
men”. 

Además, destacó que “en 
la UBB siempre hemos fo-
mentado las actividades para 
los alumnos, tratando de par-
ticipar en todo lo que pode-
mos, pues los recursos no 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras de Santa Juana causa V-70-2022, por sentencia de 
15 de mayo de 2023 se concede la posesión efectiva de herencia 
testada del causante don Manuel Morales Cancino, RUT 4.419.051-
6,, último domicilio en Santa Juana , a doña Lilian de La Cruz Morales 
Fernández, en su calidad de heredera y legitimaria forzosa en la mitad 
legitimaria y cuarta de mejoras, y a doña Ángela Marlene Morales 
Canales,, como asignataria a título singular, legataria de la cuarta de 
libre disposición según lo establece el testamento de fecha 12 de 
septiembre de 2017, otorgado ante doña María Isabel González 
Barrientos Notario Público de Santa Juana y reformado por sentencia 
definitiva dictada en causa rol C-2-2018, del Juzgado de Letras y 
Garantía de Santa Juana. El secretario.

zás nos han tocado hasta 
ahora los equipos que no son 
tan favoritos en la competi-
ción y aun nos falta jugar con 
los rivales que siempre llegan 
a instancias finales, en los pri-
meros lugares. Estamos tra-
bajando bien, igual de duro 
que los años pasados para re-
validar nuestro título”, dijo. 

Sobre contar con jugadores 
que frecuentemente están 
con el plantel de Liga Nacio-
nal, entre ellos él mismo, 
Maass comentó que “ayuda, 
pues todos los días casi nos 
enfocamos en mejorar indivi-
dual y colectivamente. Ade-
más, compartimos con juga-
dores de gran nivel, seleccio-
nados nacionales y también 
extranjeros que tienen un alto 
rendimiento, establecidos 
dentro del básquetbol nacio-
nal. Eso nos da un roce, una 
experiencia distinta que igual 
se la traspasamos a los com-
pañeros que solo juegan la 
competencia universitaria”.  

De su rendimiento perso-
nal, aseguró que “ha sido un 
año con un poco más de pro-
tagonismo que los anterio-
res, lo que viene gracias al 
tiempo que le dedico al de-
porte, la experiencia que he 
ido ganando. Todo se da en 
base a la confianza, es mi ter-
cer año jugando Adesup en-
tonces he tomado más res-
ponsabilidad y teniendo bue-
nos rendimientos por lo que 
decía antes”. 

Maass es oriundo de Los 
Ángeles y estudia Nutrición. 
“Las notas van bien, pero la 
vida del estudiante deportis-
ta es más compleja, por el 
cansancio, los tiempos libres 
que quedan se dedican a es-
tudiar, pero siempre hay que 
darse el espacio para todo. 
En mi caso, he podido rendir 
en ambos aspectos, lo aca-
démico y deportivo. Mi pri-
mer año fue online, y no com-
petía desde el verano de 2020. 

tope debería ser la primera 
semana de julio” dijo. 

Respecto a cómo ha resul-
tado todo en esta primera 
etapa, Olivares señaló que “en 
los torneos de las damas son 
menos equipos, por lo que 
decidimos jugar las prime-
ras rondas este semestre y las 
segundas y las finales tras el 
receso de vacaciones. En los 
varones, como son más insti-
tuciones las que participan 
en la mayoría de las discipli-
nas, se disputa esta etapa ini-
cial y en el segundo semestre 
se hará una fase de grupos, 
donde los equipos se dividi-
rán en dos zonas y luego igual 
se disputarán las finales”. 

Además, destacó que “des-
de mi perspectiva ha estado 
súper bien la participación y 
las actividades en general. 
Hay muchos estudiantes to-
mando parte por cada una 
de las instituciones, y suma-
do a eso, han ido las familias, 
la hinchada a casi todos los 
encuentros. En cada gimna-
sio ha habido mucha gente, lo 
que es muy significativo”.
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Salvo el futsal, todas 
las demás 
competencias 
femeninas volverán el 
segundo semestre.

Las damas,  
en receso

En el voley masculino, 
la UdeC derrotó a la 
Ucsc y le quitó el 
invicto. Se impuso por 
3 a 1.

Un tremendo 
encuentro 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Empezaron las pruebas pre-
senciales el segundo semes-
tre de 2021, con todas las me-
didas obviamente, y ahí fue-
ron mis primeros partidos en 
Adesup. Fue un torneo corto, 
de octubre a diciembre, pero 
se pudo jugar dentro de todo, 
que era algo que todos espe-

rábamos, competir”.  
 

¿Más disciplinas? 
Pese a que queda poco 

para el cierre del semestre, 
algunos deportes que no han 
tenido acción -taekwondo, 
natación y tenis de mesa- po-
drían sumar actividad, tal 

como lo comentó Luis Oli-
vares, presidente de Adesup. 

“Todavía es posible hacer-
lo en esta primera parte del 
año. Estamos esperando, 
pues como estas disciplinas 
vienen en vinculación con el 
IND, la traba que tenemos 
actualmente es el tema con-

tractual de las remuneracio-
nes de los árbitros, que eso se 
ha demorado un poco. Pero 
ya teniendo confirmación de 
eso, de aquí a que termine el 
primer semestre vamos a al-
canzar a hacer por lo menos 
alguna fecha en cada una de 
esas disciplinas. Como fecha 
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Santoral: Romualdo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av,. Colón 200, L.5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

7/15 6/14
LOS ÁNGELES

6/17
SANTIAGO

5/15
CHILLÁN6/16

RANCAGUA

6/15
TALCA

1/14
ANGOL

0/14
TEMUCO

0/10
P. MONTT

8/14
MARTES

10/14
MIÉRCOLES

11/13
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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